
El Municipio y la Fundación Mirgor presentarán esta propuesta educati-
va, destinada a todos los 4° grados de escuelas públicas y privadas de Río 
Grande. El objetivo es que educadores y estudiantes conozcan la produc-
ción industrial que se realiza en nuestra ciudad, y puedan dimensionar la 
importancia de esta actividad para la economía local. Previo a esta presen-
tación, se prevé que los docentes accedan a una instancia de capacitación 
y visita de plantas fabriles, y que las y los estudiantes realicen un taller 
lúdico para dimensionar, mediante juegos, el proceso productivo. Además, 
podrán participar de una simulación de líneas productivas del Instituto 
Fundación Mirgor.

El arquitecto Roberto Matach, cuyo estudio está abocado al proyecto 
de desarrollo en la aerosilla del Martial, aseguró que este invierno 
ya se podrá esquiar en 300 metros porque se colocará un medio de 
arrastre. La actividad comenzaría a partir del 1° de julio y se sigue 
trabajando en la construcción de la confitería. La aerosilla fue com-
prada en Suiza y se espera la aprobación del estudio de impacto am-
biental para empezar a montar las torres, que se están construyendo 
en Buenos Aires. “La inversión está planteada en dólares y parte en 
euros porque la aerosilla la compraron en Suiza. Son todos capitales 
argentinos y se va avanzando con el programa preestablecido en el 
pliego, que preveía una aerosilla nueva que fuera cuádruple. El insti-
tuto plantea que lo óptimo sería tener dos mil esquiadores y creo que 
va a ser el centro de esquí de la ciudad”, avizoró. Pag. 10

El arquitecto Matach dio cuenta de los avances en la inversión 
en la aerosilla
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Buenos Aires.- En medio de la escalada 
de tensión en el Frente de Todos, Alber-
to Fernández se ausentó a último minu-
to del brindis que se hace cada año en la 
Casa Rosada por el Día del Periodista con 
los medios acreditados. El inesperado 
faltazo se debió a una reunión reservada 
que, dijeron en su entorno, era “impo-
sible de interrumpir”, y que al principio 
mantuvieron en secreto. Después de va-
rios minutos, terminaron admitiendo que 
se trataba de un encuentro a solas con 
el ministro de Economía, Sergio Massa, 
con quien el jefe de Estado se encuentra 
enfrentado a partir de las serias diferen-
cias entre ambos sobre la estrategia elec-
toral para las PASO.
El brindis estaba previsto para las 16 en 
el salón Eva Perón, en el primer puso 
de Balcarce 50. Pero pasadas las 17.15, 
cuando ya se había consumido casi todo 
el café, el Presidente no aparecía. No fue 
hasta las 17.30 que una de sus funciona-
rias de confianza se presentó para avisar 
que se debía ”reprogramar” el encuentro 
anual donde todos los primeros manda-
tarios envían un mensaje a la prensa y 
aprovechan para conversar con los pe-
riodistas.
El motivo, se supo después, era una 
charla que había sido gestada a último 
momento con Massa, que también tenía 
previsto un brindis por el mismo motivo, 
a las 18 en el edificio de Hacienda, frente 
a la Casa de Gobierno, y que también se 
demoró. La conversación duró tres ho-
ras, hasta las 18.30, cuando Massa cruzó 
Hipólito Yrigoyen rumbo a su oficina en 
Economía.
El encuentro entre el primer mandatario 
y su ministro ayer por la tarde, en princi-
pio, se gestó para alcanzar cierto tipo de 
acercamiento en las respectivas posturas 
intransigentes de ambos fundadores del 
Frente de Todos en una semana álgida 
para la interna, durante la cual los encon-
tronazos entre ambos sobre el plan para 
las PASO alcanzó su máxima expresión. 
Sin embargo, fuentes oficiales admitie-
ron que, en principio, no hubo un acuer-
do, sino que ambos siguen plantados en 
sus respectivas posiciones.
“Los dos están de acuerdo en que tiene 
que llevarse la mejor estrategia para que 
ganemos las elecciones. Pero hay miradas 

distintas sobre la forma y eso es lo que 
discutieron”, dijeron al término del cón-
clave, vagamente, desde la Presidencia. Y 
juraron que el foco del encuentro no fue 
principalmente político, sino económico. 
“Hablaron del viaje a China, del acuerdo 
con el FMI principalmente, que está ba-
sante avanzado. Esas son las principales 
preocupaciones de Alberto”, sostuvo un 
funcionario que lo frecuenta.
Además, aseguraron que Alberto Fer-
nández no estaba al tanto del comuni-
cado donde el conjunto de los goberna-
dores del PJ, al término de un encuentro 
en el Centro Federal de Inversiones que 
se preparaba hace semanas, pidieron que 

haya una “lista de unidad”. “El Presiden-
te habla con todos los gobernadores y 
respeta las posturas”, esquivaron.
Uno de los argumentos que usa el mas-
sismo para evitar hacer uso de las PASO 
es el riesgo de que, al presentarse dividi-
dos, los candidatos del FDT obtengan el 
tercer o el cuarto puesto frente a Juntos 
por el Cambio y La Libertad Avanza, y 
que ese tipo de derrota lleve a una deses-
tabilización económica. Pero en la Casa 
Rosada insistieron en que “aún no hay un 
candidato de consenso”, a pesar de que 
Massa considera que él mismo puede ser-
lo. “Todas las elecciones conllevan cierto 
peligro para la gobernabilidad”, dijeron.
El lunes, al regresar de su gira por Chi-

na, y cuando faltaban diez días para la 
inscripción de alianzas ante la Justicia 
electoral, Massa les encargó a dos de sus 
alfiles de mayor confianza que salieran a 
presionar al Presidente para que haya un 
acuerdo en torno al candidato del FDT. 
“(Massa) está harto de sostener la esta-
bilidad (mientras que otros integrantes 
de la coalición) juegan a la interna con 
soldaditos de cartón”, lanzó la presidenta 
de la Cámara de Diputados, Cecilia Mo-
reau. “Continuaremos trabajando en este 
espacio político en la medida en que la 
coalición demuestre la voluntad de ganar 
las elecciones”, amenazó el ministro de 
Transporte, Diego Giuliano.

Mientras tanto, el titular de Hacienda, al 
tiempo que intenta surfear la crisis, pre-
para un mensaje fuerte en defensa de su 
postura para el próximo sábado, cuando 
participe del postergado Congreso del 
Frente Renovador en Parque Norte. Lo 
más probable es que siga la línea dura 
que adelantaron la legisladora y el fun-
cionario de su espacio, que apuntaron 
especialmente contra Daniel Scioli, que 
está decidido a competir. “Me alarma que 
funcionarios, sobre todo el embajador en 
Brasil, no se estén ocupando de conse-
guir inversiones en medio de una situa-
ción económica complicada para el país. 
Me parece irresponsable que en lugar de 
generar acciones de gobierno estén dis-

cutiendo candidaturas”, había señalado 
Moreau. También le había pedido al ex 
gobernador bonaerense que tome “una 
decisión, si va a ser candidato o si sigue 
como funcionario en el exterior”.
Alberto Fernández, que renunció a la 
reelección, está decidido a que el postu-
lante se defina a través de las primarias, 
y apoya como delfín a Scioli. En la sede 
del Gobierno tomaron nota de las ad-
vertencias, pero insisten con las PASO 
bajo el slogan “Daniel Scioli 2023″ a ni-
vel nacional, al tiempo que impulsan la 
candidatura de Victoria Tolosa Paz en la 
provincia de Buenos Aires. La tigrense 
anunció hace una semana, mientras Mas-
sa estaba en China, que estaba dispuesta 
a enfrentar al candidato del kirchnerismo 
y el massismo. Que, si Cristina Kirchner 
no cambia de plan, sería Axel Kicillof.
El “albertismo” también acelera el arma-
do de la pata bonaerense del partido Par-
TE, que conduce el legislador porteño 
Claudio Ferreño, referente peronista de 
la ciudad muy cercano al Presidente. Por 
caso, hoy recibieron la aprobación de la 
justicia electoral local para presentar lis-
tas propias en todos los municipios luego 
de que Máximo Kirchner advirtiera que 
no estaría dispuesto a compartir la nómi-
na que encabezaría el gobernador.
Muy cerca del Presidente aseguraron que 
no existe un candidato de consenso, y 
que por eso las PASO siguen siendo la 
mejor opción para dirimir candidaturas. 
El primer mandatario, sin embargo, se 
niega a admitir que tenga preferencia por 
Scioli, a pesar de relación de amistad que 
los une. En cambio, insiste en que quiere 
ponerse ”por encima” de la disputa in-
terna.
En Balcarce 50 aseguran también que no 
están preocupados por la conformación 
del Frente de Todos para este año electo-
ral, que quedó en manos del presidente 
del Congreso del PJ, Gildo Insfran, go-
bernador de Formosa aliado al kirchne-
rismo; de Massa, como titular del Frente 
Renovador; y de Cristina Kirchner como 
representante del espacio mayoritario de 
la coalición. Alberto Fernández, a pesar 
de ser el jefe del justicialismo a nivel na-
cional, no tiene injerencia en el armado, 
pero repite ante los propios que no teme 
que lo dejen afuera.

En una extensa reunión privada en Casa Rosada

Fernández y Massa se reunieron para acercar 
posiciones sobre la estrategia electoral
El encuentro, organizado de manera reservada, ocurrió en la previa del Congreso del Frente Renovador, donde el tigrense daría un mensaje fuerte para 
que se acuerde un candidato único.

El encuentro entre el primer mandatario y su ministro ayer por la tarde, en prin-
cipio, se gestó para alcanzar cierto tipo de acercamiento en las respectivas pos-
turas intransigentes de ambos fundadores del Frente de Todos en una semana 
álgida para la interna, durante la cual los encontronazos entre ambos sobre el 
plan para las PASO alcanzó su máxima expresión. 
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Buenos Aires.- La dinámica que adoptó la 
inflación de los alimentos en los últimos 
meses, que supera en unos diez puntos 
el promedio del IPC (hasta abril) se vol-
vió una materia de fuerte preocupación 
en el Gobierno, que intenta a toda costa 

evitar la pérdida de poder adquisitivo de 
la población, a meses de que se defina 
la continuidad o no del oficialismo en 
el poder. El dato del cuarto mes del año 
sorprendió hasta a los privados (8,4% el 
índice general y 10,1% el de alimentos) 
y el de mayo no será muy diferente, de 
acuerdo con los sondeos previos de las 
consultoras.
En materia de alimentos, uno de los ru-
bros que incide fuertemente es el de la 

carne, que cuando pega un salto mueve 
el índice de forma notoria. En los últi-
mos dos meses, tanto abril como mayo, 
los aumentos no fueron importantes por 
cuestiones estacionales, pero lo que re-
marcan las consultoras privadas es que 

los distintos cortes aumentaron 3,5% 
durante la última semana del mes, lo que 
deja una base alta para junio.
En este contexto, los fiscalizadores de la 
Secretaría de Comercio recorrieron este 
lunes supermercados del AMBA para 
verificar precio, señalética y stock de los 
siete cortes incluidos en el programa Pre-
cios Justos Carne. Y según fuentes oficia-
les, “se labraron actas por infracciones en 
51 sucursales de los 103 supermercados 

relevados de las cadenas Carrefour, Coto, 
Cencosud y Changomás”.
Las fuentes agregaron que los incumpli-
mientos detectados tienen que ver con 
faltantes, no con precio. Además, las ba-
ses de datos del Indec y de las consulto-
ras privadas muestran que, si se analiza la 
evolución en doce meses, la carne es de 
los rubros que menos aumentó en com-
paración con otros. Según el organismo 
estadístico, carnes y derivados acumuló, 
a abril, 96,6% de incremento en el año 
a nivel nacional. ¿Cuáles son, en cambio, 
los alimentos que aumentaron por enci-
ma del promedio?
De acuerdo con el Indec, fueron las fru-
tas y las verduras las que más subieron de 
precio en los últimos doce meses a nivel 
nacional, 179% y 170%, respectivamen-
te. A nivel más desagregado, sólo en el 
AMBA la naranja trepó 500%, la batata, 
poco más de 400%; la lechuga, casi 300% 
y el tomate redondo, 260%. Otro de los 
rubros que trepó fuerte, a nivel nacional, 
fue el de azúcar y dulces, cuyo aumento 
interanual en abril fue de 130%. Den-
tro de este rubro, el kilo de azúcar en el 
AMBA se incrementó 223%, al pasar de 
$110,09 en abril de 2022, a valer $355,67 
este año.
A su vez, el rubro leche, productos lác-
teos y huevos trepó 121% en un año a 
nivel nacional, pero lo que tira para arriba 
el promedio, en este caso, son los huevos, 
cuya suba -por lo menos en AMBA- fue 
de 182%. Esta fuerte alza se relaciona 

con la ola de calor de marzo sumada a 
la suba del alimento balanceado debido 
al precio de los cereales y algunos casos 
de gripe aviar. En cuanto a los productos 
lácteos, el que registra, a nivel del AMBA, 
mayor variación es el dulce de leche, con 
140% de suba; la leche fresca entera en 
sachet, que creció 130% en un año; el yo-
gur firme y el queso pategrás, con 113%; 
y la manteca, 98,5 por ciento.
Otros productos que mostraron un au-
mento fuerte en la región del AMBA fue-
ron: el pollo entero (149,78%); las ham-
burguesas congeladas (140%); la botella 
de 1,5 litro de aceite de girasol (158,5%); 
los fideos secos tipo guisero (145,4%); y 
las galletitas dulces envasadas sin relleno 
(125%).
Los datos de inflación de mayo serán 
oficializados por el Indec el miércoles 
próximo, pero ya las consultoras privadas 
anticipan que la cifra rondará el 9%. En el 
caso de los alimentos, para la firma LCG, 
que dirige Guido Lorenzo, la inflación 
mensual de mayo fue de 8% promedio 
en las últimas 4 semanas y 8,9% punta a 
punta en el mismo período. Para EcoGo, 
en tanto, mientras que la inflación gene-
ral está estimada en 9,2%, alimentos para 
consumir dentro del hogar esta vez daría 
por debajo de ese promedio (8,6%). A su 
vez, los alimentos consumidos fuera del 
hogar treparon 10,7% en mayo, según la 
consultora. Estos números dejan incre-
mentos acumulados en doce meses de 
110,2% y 134,2%, respectivamente.

Buenos Aires.- El empleo industrial for-
mal continúa en alza y acumula 34 meses 
de expansión, el período más prolongado 
desde al menos 2009. De acuerdo a los 
datos relevados por el Observatorio de 
Empleo y Dinámica Empresarial del Mi-
nisterio de Trabajo, Empleo y Seguridad 
Social, sobre la base del SIPA, el empleo 
privado formal en la industria creció en 
marzo de este año un 3,8% contra el mis-
mo período de 2022. 
“La industria sigue creciendo y ese creci-
miento está acompañado de creación de 
puestos de trabajo de calidad. 34 meses 
de expansión demuestran que esto no es 
casualidad ni fruto de un rebote, sino el 
efecto de políticas concretas”, afirmó el 
secretario de Industria y Desarrollo Pro-
ductivo de la Nación, José Ignacio de 
Mendiguren.
Agregó: “Estos datos porque nos hablan 
de una economía real, de un motor que 
no se detiene. Sabemos que tenemos que 
mejorar el poder adquisitivo de los sala-
rios y que la inflación es lo que más preo-
cupa, pero es importante que en ese con-
texto se mantenga el empleo. Aun en una 
situación difícil, las empresas apuestan al 
país, y lo hacen porque saben que el equi-

po que lidera Sergio Massa los acompaña 
con inversiones y políticas claras”.
El empleo privado formal en la industria 
se incrementó en marzo de este año un 
3,8% con respecto al mismo mes de 2022 
y un 0,1% en relación con febrero de este 
año. Así acumula 20 meses de crecimien-
to ininterrumpido en el marco de 34 me-
ses de expansión (sin estacionalidad), el 
período más prolongado desde al menos 
2009 (inicio de la serie).
Según estos datos, hay más de 1.190.480 
personas con empleo industrial, el nivel 
más alto en más de cuatro años (sin esta-
cionalidad). Si se lo compara con la pre-
pandemia (diciembre de 2019), se crea-
ron 97.860 empleos privados formales 
en el sector, una suba de 9%. 
El dato industrial se da en el marco de un 
crecimiento generalizado del empleo re-
gistrado privado, que en marzo de 2023, 
superó los 6.381.600  asalariados forma-
les y presentó el nivel más alto de empleo 
formal privado desde al menos los últi-
mos 14 años. En términos interanuales, 
el empleo registrado en el sector privado 
creció un 4,1% en marzo de 2023.
 En contraste con febrero de este año, la 
suba fue del 0,3% es decir que se crea-

ron más de 19.000 empleos nuevos en un 
mes. Con este crecimiento la economía 
acumula 32 meses consecutivos de crea-

ción del empleo formal privado, lo que 
representa aproximadamente 324.100 
empleos nuevos desde la pre-pandemia .

La dinámica de crecimiento del empleo 
viene siendo tal que desde mayo 2022 a 
marzo 2023 se viene registrando tasas de 

crecimiento del empleo interanuales por 
encima del 4%, algo que no se observaba 
desde 2011.

Inflación

Cuáles son los alimentos que más suben y 
por qué el Gobierno pone el foco en la carne
La carne es uno de los rubros que más mueven a la canasta básica, pero huevos, aceite, azúcar y verduras son algunos de los que más rápido se mueven. 
Comercio refuerza inspecciones en supermercados.

Empleo privado en la industria 

Creció 3,8% y acumula 34 meses de expansión
Es el período más prolongado desde al menos 2009. Hay más de 1.190.480 personas con empleo industrial, el nivel más alto en más de cuatro años.
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Río Grande.- El secretario de Malvinas y Asuntos In-
ternacionales, Andrés Dachary, aseguró ayer por Radio 
Nacional Ushuaia que está cerca de dictarse la resolu-
ción del Banco Central que establecería una excepción 
para los transportistas que circulan desde y hacia Tie-
rra del Fuego y que hoy tienen cortadas las cuentas co-
rrientes con TABSA por falta de liberación de dólares.
“Se han presentado las notas, el propio gobernador ha 
entablado diálogo con los ministros para tener una so-
lución y creo que pronto vamos a tener una respuesta 
favorable, con una excepción a la norma”, dijo.
“Es un tema que preocupa a todos, más allá de que 
afecte directamente al sector del transporte, porque 
produce un encarecimiento de los costos y casi dupli-
ca la operatoria en la utilización de la barcaza”, dijo en 
caso de tener que recurrir a la compra del dólar parale-
lo para continuar operando.
No obstante no habrá solución inmediata para los par-
ticulares. “Con la opción para los vehículos particula-
res a partir de la decisión de no recibir más la moneda 
en efectivo, no hemos tenido respuesta porque es más 
compleja la solución. No hay mucha diferencia en el 
costo si se paga con tarjeta, pero afecta a las personas 
que no estén bancarizadas y no tienen la posibilidad 
de hacer un pago electrónico con la tarjeta de crédito 
o débito. Es más complejo porque tenemos que crear 
alguna manera de que nuestra gente pueda acceder a la 
adquisición de moneda extranjera y, con todas las res-
tricciones que están vigentes, es casi imposible realizar 
esto”, señaló.
“Es mucho más simple la solución para los transpor-
tistas porque depende de una resolución del Banco 
Central. Con esta normativa que salió a partir de abril 
el Banco Central condicionó toda esta operatoria y 
provocó el cierre de las cuentas corrientes, duplican-
do los costos. Esto no solamente genera problemas 
sino que es una complicación enorme para todos los 
actores. Cualquier actor público o privado del país que 
tenía esta lógica de trabajo prácticamente se está ca-

yendo y nos está pasando a nosotros también porque 
estamos recibiendo un container con una donación de 
Noruega y se nos está exigiendo el pago en origen. Es 
extremadamente complejo de resolver en estos tiem-
pos con moneda extranjera”, remarcó.
“Lo que depende de una resolución del Banco Central 
es más fácil, pero para vehículos particulares se va a 
mantener la negativa a la opción de pago en pesos. Hay 
interés de la empresa en seguir operando con particu-
lares porque casi el 90% de las personas que utilizan 
este servicio son argentinos, por lo cual todos quieren 
encontrar una solución, pero la caída de nuestra mo-
neda ha hecho que prácticamente ya no sea aceptada 
en la mayoría de los países limítrofes y obviamente en 
otras latitudes”, expuso.
Consultado sobre los plazos para que salga la aclarato-
ria, estimó que “la resolución del Banco Central debe-
ría ser inmediata y con la misma lógica se han manifes-
tado las cámaras. Este tema se visibilizó y hasta es un 
tema nacional. Entiendo que a la brevedad deberíamos 
tener una respuesta satisfactoria para poder destrabar 
este conflicto. Realmente es un tema extremadamen-
te preocupante para todos. Apostamos a que Miguel 
Pesce recuerde su paso como funcionario de la pro-
vincia”, subrayó.

MÁS BANCARIZACIÓN

Respecto de la posibilidad de que el Banco Tierra del 
Fuego pueda cambiar pesos argentinos por chilenos, 
la descartó porque la regulación obedece a normativas 
nacionales en las que no tiene injerencia la provincia. 
“Con el banco estamos pensando en distintas solucio-
nes. Una medida es hacer lo más simple posible la ban-
carización de las personas que no lo están y ser más 
expedito con la entrega de tarjetas de débito y crédito. 
La regulación para la compra de moneda extranjera 
está enmarcada dentro de normativas nacionales ex-
tremadamente complejas. Nosotros estamos pensando 

en la chance de buscar algún tipo de recupero a través 
del banco para los pagos que se hagan por este con-
cepto. Hay distintas alternativas pero cada una tiene 
su complejidad, porque al tratarse de una empresa ex-
tranjera en territorio extranjero, no es tan fácil como 
cuando se hacen promociones dentro de nuestro terri-
torio”, observó.
“El gobernador ha encarado este tema personalmente 
y ha mantenido diálogo con todas las autoridades para 

encontrar una solución urgente. En el momento en 
que se publique una resolución rectificatoria o se ge-
nere la excepción, la aplicación es inmediata porque se 
publica en el Boletín Oficial. Esta resolución práctica-
mente está dinamitando las relaciones entre privados 
en cualquier parte del mundo. A nosotros no toca en 
primera persona por esta debilidad que tenemos con 
el tránsito por Chile, pero afecta a cualquier persona 
porque el banco decide empezar a pagar a los 60 días 
una vez que se aprueba la solicitud y esto es desalentar 
o impedir que se hagan operatorias de este tipo. Va a 
haber una catarata de reclamos –avizoró-, porque ya 
teníamos una complejidad en el acceso al dólar para 
los insumos que necesitan las fábricas para producir, 
y esto está pasando en todo el país. Estamos en un 
momento muy difícil de la economía pero esta medida 
está incrementando todos los costos en la cadena pro-
ductiva y pierde competitividad Tierra del Fuego. Es 
muy grave y cuando se toman estas decisiones debería 
haber otro espíritu. Entiendo la necesidad urgente de 
tapar la sangría de dólares que está habiendo pero es-
tas medidas no son inteligentes para nada”, cuestionó 
por último.

NUEVA APLICACIÓN PARA TELÉFONOS CELULARES

Conflicto con TABSA

Dachary espera una pronta excepción a la 
norma pero sólo sería para transportistas
El Secretario de Malvinas y Asuntos Internacionales de la provincia consideró factible que en el corto plazo se dicte una resolución con una excepción a 
la normativa del Banco Central, para los transportistas que circulan desde y hacia Tierra del Fuego y deben hacer uso de la barcaza de TABSA. No hay 
solución inmediata para los particulares, ante la decisión de no recibir pagos en pesos a partir del 15 de este mes, y la única opción por el momento es 
pagar con tarjeta de crédito o débito. Hubo conversaciones con el banco Tierra del Fuego para agilizar la bancarización de los que estén fuera del sistema 
y quedó descartada la posibilidad de cambiar pesos argentinos por chilenos, ante una serie de normativas que son de competencia nacional.

El secretario de Malvinas y Asuntos Internaciona-
les, Andrés Dachary, aseguró ayer por Radio Nacio-
nal Ushuaia que está cerca de dictarse la resolución 
del Banco Central que establecería una excepción 
para los transportistas que circulan desde y ha-
cia Tierra del Fuego y que hoy tienen cortadas las 
cuentas corrientes con TABSA por falta de libera-
ción de dólares.
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Buenos Aires.- En el encuentro los 13 gobernadores 
presentes reclamaron, en un documento conjunto, una 
“lista de unidad” con “integración federal” en el Frente 
de Todos (FdT) para las elecciones presidenciales y lan-
zaron una Comisión de Acción Política integrada por 
distintos referentes del sector y destinada a trabajar en 
ese sentido. 
Así lo indicó el mandatario de Chaco, Jorge Capitanich, 
al término del encuentro que los gobernadores realiza-
ron en la sede del Consejo Federal de Inversiones, en el 
microcentro porteño. 
Del encuentro participaron, además de Gustavo Mele-
lla; los gobernadores que firmaron el texto fueron Axel 
Kicillof  (Buenos Aires), Raúl Jalil (Catamarca), Jorge 
Capitanich (Chaco), Mariano Arcioni (Chubut), Gusta-
vo Bordet (Entre Ríos), Gildo Insfrán (Formosa), Ser-
gio Ziliotto (La Pampa), Ricardo Quintela (La Rioja), 
Sergio Uñac (San Juan), Oscar Herrera Ahuad (Misio-
nes), Alicia Kirchner (Santa Cruz) y Gerardo Zamora 
(Santiago del Estero).
En el documento publicado tras la reunión, los gober-
nadores señalaron que buscan hacer oír su voz en la 
“construcción de un país más justo, federal y democráti-
co”, y expusieron sus demandas ante la “difícil situación 
socioeconómica que atraviesa el país 
Por eso solicitaron una “lista de unidad con integración 
de carácter federal” para los comicios, con una “estra-
tegia electoral superadora de la coyuntura y de carácter 
federal, convocando a otras fuerzas políticas”.
Los jefes provinciales justificaron su posición en el he-
cho de que no pueden “distraerse esfuerzos en discusio-
nes estériles que solo conducen a divisiones”.
En la reunión, que duró cerca de tres horas, estuvieron 
presentes 13 gobernadores y todos llegaron a un acuer-
do en que el mejor camino es evitar la competencia in-
terna. “Exigimos unidad y consenso”, sostuvo el man-
datario de Chaco, Jorge “Coqui” Capitanich, al finalizar 
el encuentro.
Luego aclaró que en el caso de que haya PASO debería 
ser acotada para “que no haya dispersión”. El manda-
tario chaqueño dijo la vocación del conjunto es que la 
fórmula sea de “carácter federal”. Así dieron a entender 
que su voluntad es que haya algún gobernador o vice-
gobernador en la fórmula presidencial. Un dirigente del 
interior que equilibre una posible candidatura de nom-
bre propio de la Ciudad de Buenos Aires o la provincia 
de Buenos Aires.
En un documento que emitieron después de la reunión 
propusieron “elaborar una estrategia electoral supera-
dora de la coyuntura y de carácter federal, convocando 
a otras fuerzas políticas” y “conformar una acción de 
comisión de acción política que contribuya a la cons-
trucción de un Plan de Gobierno en el que prime el 
desarrollo y la inclusión social”.
Algunos de los mandatarios que estuvieron ayer en el 
CFI se reunirán con Cristina Kirchner en el Senado en-
tre el jueves y el viernes de esta semana. Son los que 
conforman la comisión de acción política. Aunque no 
está cerrado, Capitanich dijo que algunos de los que es-
tarían son Sergio Ziliotto, Ricardo Quintela, Gerardo 
Zamora, Gustavo Melella y Alicia Kirchner.
“En especial van a estar los que ya tuvieron elecciones”, 
indicaron en el entorno de un gobernador que estuvo 
presente. Los mandatarios apostaron a jugar con fuer-
za su carta electoral aunque evitaron volcar su respaldo 
sobre un nombre propio en especial. No se manifesta-
ron a favor de ninguno de lo precandidatos que tiene el 
peronismo.

Además abrieron el juego para dialogar también con 
Alberto Fernández y Sergio Massa. Con su postura pú-
blica buscaron apresurar la etapa de definiciones. Que 
se acuerde el método para elegir las candidaturas y se di-
señe con rapidez la estrategia para afrontar los comicios. 
En definitiva, quieren terminar evitar que la interna po-
lítica se lleve puesto al Frente de Todos.
 “Queremos ser respetuosos de todas las posiciones. 
Entendemos las de cada uno pero creemos que el im-

pacto de múltiples candidaturas nacionales perjudica la 
representación legislativa”, indicó Capitanich, que ofi-
ció de vocero del grupo de gobernadores que estuvo 
reunido en el centro porteño.
En el comunicado emitido minutos después del final de 
la reunión, bajo el título “Somos garantes de la cons-
trucción de un país federal”, los mandatarios plantearon 
que se juntaron “con el objeto de hacer oír nuestra voz 
en la construcción de un país más justo, federal y de-
mocrático”.
El gobernador chaqueño aseguró que no existe posibili-
dad de que el Frente de Todos se rompa. “Lejos de rom-

perse, se va a ampliar y consolidar”, sostuvo, al tiempo 
que señaló que “la conformación de alianza no excluye 
a nadie”. No dejó en claro hacia que sector de la diri-
gencia política se puede ampliar. Para los gobernadores 
lo más importante es mantener la unidad del espacio y 
darle contención a un solo candidato presidencial.
Además, las propuestas fueron planteadas, según in-
dicaron, “ante la difícil situación socioeconómica que 
atraviesa nuestro país y en el marco de la responsabi-

lidad institucional y política” que tiene en sus cargos. 
“Somos conscientes que no podemos distraer esfuerzos 
en discusiones estériles que solo conducen a divisio-
nes”, indicaron.
La postura que ayer a la tarde plasmaron los gobernado-
res el PJ choca con la que hace tiempo mantienen a flote 
Alberto Fernández y Daniel Scioli, quienes manifiestan 
la necesidad de que haya PASO y que se democratice 
el espacio político. En cambio, el pedido de los man-
datarios va de la mano del reclamo que viene haciendo 
Sergio Massa, quien entiende que el peronismo debe 
fortalecer y acompañar a un candidato de unidad.

Del cónclave resultó el pedido que el Frente de Todos vaya a las elecciones con fórmula de unidad

El gobernador Melella participó de la 
reunión con mandatarios provinciales
El Gobernador de Tierra del Fuego, Antártida e Islas del Atlántico Sur, Gustavo Melella, participó del encuentro de mandatarios provinciales que se 
realizó en el Consejo Federal de Inversiones (CFI), de cara a las próximas elecciones nacionales. Del cónclave resultó, en forma unánime, el pedido que 
el Frente de Todos vaya a las elecciones con una fórmula de unidad. Es decir, que no haya PASO y que exista una mesa de negociación para lograr un 
consenso entre todos los sectores. Además los gobernadores del PJ pidieron que la fórmula la integre un dirigente del interior.

Los gobernadores que estuvieron presentes en el CFI.
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Río Grande.- El secretario General del SOEM, Manuel 
Ojeda, se refirió a la discusión que retomó el Ejecutivo 
Municipal de Ushuaia con los gremios del sector, señalan-
do por Radio Provincia que para la reunión “el Ejecutivo 
trajo un informe detallado del estado de las cuentas del 
municipio, donde informaban los gastos, el gasto en per-
sonal, el gasto corriente y los ingresos que habían bajado 
por coparticipación”, indicó el dirigente municipal, en de-

claraciones a Radio Provincia. 
En ese sentido señaló que los representantes de los gre-
mios “después de haber escuchado ese extenso análisis”, 
respondieron que “fuimos a recomponer el salario del tra-
bajador municipal, entendemos toda la situación que está 
pasando al municipio, pero también tienen que entender 
la que están pasando los trabajadores. Por eso, dentro de 

la discusión que se dio con todos los secretarios Genera-
les, se planteó que la idea es llevar el sueldo mínimo a un 
monto por encima de la canasta básica”, aclaró. 
Manuel Ojeda remarcó que “la idea que llevamos todos 
los sindicatos, por mandato de la asamblea de los traba-
jadores, es que los aumentos sean trimestrales. Porque no 
podemos ni siquiera tratar de pensar en hacer algo a largo 
plazo, ya que la inflación se termina licuando todo aumen-
to que consigamos”, indicó el titular del SOEM. 
El secretario General mencionó que, luego de la reunión, 

el Ejecutivo se comprometió a devolverles una respuesta 
el próximo miércoles. Por otra parte, dijo que “se habló 
de la preocupación que tienen los jubilados con el tema de 
la liquidación. Ellos nos comentan a nosotros que, cada 
vez que realizamos un acta acuerdo donde se especifica 
los meses en los que se van a cobrar los aumentos, eso se 
envía la Caja”. 

“Pero resulta que cambió el formulario y no le notificaron 
a la Municipalidad, del nuevo formulario que había que 
presentar para la liquidación de los aumentos. Así que, eso 
es lo que nos comentaron por el problema que tuvieron 
con la Caja en la liquidación para los jubilados”, dijo res-
pecto del otro planteo que realizaron; como así también la 
advertencia de que “no aceptaríamos cualquier suma fija, 
entonces eso también quedó descartado. No se va a acep-
tar ninguna suma fija, porque eso perjudica directamente 
al jubilado. Ajá. Manuel”, concluyó el titular del SOEM.

Río Grande.- Adriana Soria, secretaria 
General del SUTEF Río Grande, en el 
marco de la manifestación que realizaron 

hoy dijo que fue por la “segunda jorna-
da de desobligación con la que nosotros 
venimos desde esta semana, luego del 
Congreso Provincial de Delegados y De-
legados, que resolvió llevarlas adelante en 
cada uno de los turnos, día lunes, miér-

coles y viernes, y toda aquella vez que 
nos convoque el gobierno para tener el 
acompañamiento de toda la docencia”. 

Después se refirió al tema habitacional, 
que le preocupa al sector, indicando que 
“lo que tenemos en toda la provincia, es 
la problemática de que cada aumento que 
nosotros recibimos se lo lleva el mercado 
inmobiliario. Nos han subido muchísimo 

los alquileres, y cada vez que vemos a 
nuestros compañeros y compañeras que 
están atravesando esa situación, vemos la 
realidad que tienen de no poder contar 
con su vivienda propia. Con no tener ac-
ceso a las tierras ni poder tener créditos, 
como para poder construir su vivienda 
propia”. 
“Obviamente que eso lleva un tiempo, 
pero entendemos que tiene que haber 
intervención del Estado para controlar 
el mercado inmobiliario y ver las tarifas 
que nos están cobrando, porque nos es-
tán llevando el salario del sector docente 
con los montos que nos cobran”, indi-
có la titular del sindicato docente de Río 
Grande. En ese mismo sentido expresó: 
“vemos ese impacto y también lo vemos 
en los productos de la canasta básica, en 
donde semana a semana vemos la remar-
cación de los precios en las góndolas y 
cada aumento que nosotros podemos 
lograr, a través de la lucha como sector, 
como trabajadora y trabajadora, vemos 
que se la llevan unos pocos”. 
Soria dijo que incluso, a nivel nacional, 
los y las docentes “como sector, siempre 
venimos castigados, vapuleados y senti-
mos que somos lo que menos estamos 

ganando en todo el país. La verdad que 
es el estado quien tiene que responder 
ante este petitorio, porque deben garan-
tizar la educación pública. Es el estado y 
debe contar, dentro de sus presupuestos, 
para educación también con el recurso 
humano y con los salarios que le corres-
ponde a cada uno cobrar”
Finalmente, sobre la continuidad de las 
medidas, señaló que “nosotros tenemos 
planteadas tres jornadas en la semana, 
más la del día de mañana, porque fuimos 
convocados para mañana por el gober-
nador (Gustavo Melella), junto con otros 
sectores estatales, en donde se va a traba-
jar sobre la situación socioeconómica”.
“Es la realidad que tenemos como país 
y como provincia, con el tema inflacio-
nario, con el tema de los alquileres, los 
productos de la canasta básica, el endeu-
damiento que también tenemos como 
trabajadores, porque estamos viendo 
que estamos teniendo deudas con las 
tarjetas de crédito, con las que tene-
mos que estar pagando cuando vamos 
a comprar a los supermercados, porque 
no podemos llegar a fin de mes con los 
salarios que tenemos”, concluyó la se-
cretaria General. 

SUTEF

Nueva desobligación y movilización docente
Ayer se desarrolló una nueva jornada de desobligación y movilización docente. Este viernes se repetirá la medida y el sector se reunirá con el Gobierno. 
La secretaria General del SUTEF Río Grande, Adriana Soria, repasó los puntos que reclaman, entre los que mencionó la cuestión salarial, la suba de los 
alquileres y el tema habitacional, más la inflación galopante y el endeudamiento de trabajadoras y trabajadores, entre otros.

Ayer se desarrolló una nueva jornada de desobligación y movilización docente.

Municipales de Ushuaia

Los gremios se reunieron con el Ejecutivo por 
el tema salarial
Manuel Ojeda, secretario General del SOEM, comentó el resultado de la reunión que mantuvieron con el Ejecutivo Municipal de Ushuaia. Dijo que 
desde el municipio les dieron un “extenso análisis” de la situación financiera de la comuna, pero ellos respondieron que “fuimos a recomponer el salario 
del trabajador municipal, entendemos toda la situación que está pasando al municipio, pero también tienen que entender la que están pasando los tra-
bajadores”. También se refirieron a cuestiones que están afectando a los jubilados y jubiladas.

Manuel Ojeda, secretario General del SOEM, comentó el resultado de la reunión que mantuvieron con el Eje-
cutivo Municipal de Ushuaia.
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Ushuaia.- La carta que trabajadores y tra-
bajadoras de Newsan dirigieron al gober-
nador, Gustavo Melella, comienza seña-
lando “Nos tomamos el atrevimiento de 
escribirle estos párrafos, con palabras un 
poco con enojo y otro poco con desilu-
sión y angustia. Somos operarios de una 
de las empresas multimillonarias del país, 
Newsan, quienes nos queremos hacer es-
cuchar”.
Luego mencionan que “Hoy sentimos la 
ausencia de un gobierno provincial que 
estando al tanto de la denigración por la 
que estamos pasando, no se han acercado 
a preguntarnos como estamos o como 
están nuestras familias”. 
Más adelante dicen “Señor gobernador, 
somos parte de esta sociedad. Somos 
más de 3mil familias que nos encontra-
mos en descontento con nuestros em-
pleadores. La situación actual de nuestro 
país nos ha devastado, nos ha dejado 
por debajo del índice de pobreza, hemos 
parado la fábrica y la producción recla-
mando en todo nuestro derecho lo que 
corresponde y ni siquiera decimos lo que 
merecemos, solo lo que nos correspon-
de”, señala la nota. 
También indica: “No hemos recibido 
respuesta positiva alguna, no hemos re-

cibido acompañamiento de un estado au-
sente que mira a un costado, ¿es tanto el 
miedo que le tienen a esta empresa que 
han dejado de lado a sus ciudadanos?” 
“Por haber manifestado nuestro des-
contento con la empresa, somos 200 

empleados despedidos, 200 compañeros 
desamparados por nuestro propio gre-
mio, 200 familias que fueron vulneradas 
sus derechos humanos, 200 personas con 
miedos muchos miedos, pero UNIDOS, 
200 familias en la calle, 200 bocas para 
alimentar, que no podrán hacerlo de aho-

ra en más”, señala el texto. 
Le advierten al gobernador: “Necesita-
mos su presencia, necesitamos que nos 
acompañe en esta dura lucha, que noso-
tros sin su acompañamiento no lo podre-
mos sostener en el tiempo. Hoy hemos 

cobrado el sueldo los operarios, el salario 
más alto fue 130 mil pesos es lo que nos 
quedó luego de los devastadores des-
cuentos hechos por la empresa a causa 
de nuestro reclamo digno y pasivo”. 
Después expresan: “No queremos que 
esto se convierta en una carnicería hacia 

todos los trabajadores, solo reclamamos 
un sueldo digno, un sueldo con el que, 
por lo menos podamos solventar gastos 
de alimentos. Somos una familia meta-
lúrgica olvidada por muchos, creyendo 
esperanzados en aquellas épocas doradas 
de Ushuaia, dónde un fabriquero era el 
mejor pago de la provincia”, remarcan.
Para luego decir que “Lamentamos in-
formarle que hoy no es así y estamos 
por debajo de tantos sueldos del sector 
privado. Hay muchas familias con hijos, 
familias numerosas que no cubren el ali-
mento diario, que esperan para llegar al 
momento del descanso en nuestro traba-
jo, puesto que eso que implica llevarnos 
una fruta para nuestros hijos que nos es-
peran en casa”. 
Finalmente dicen: “Señor gobernador, 
imploramos su acompañamiento y es-
cucha, y más aún necesitamos una solu-
ción urgente… por todas estas familias 
sin respaldo alguno que quedarán en la 
calle sino nos apoyan a que nos den una 
pronta solución. Sin más que expresar, y 
esperando que estas palabras hagan eco 
positivo en Usted y su gobierno, lo sa-
ludamos con atenta y distinguida consi-
deración”, concluye la nota que firman 
“Operarios de Newsan en lucha”.

Trabajadores y trabajadoras de Newsan le dirigieron carta a Melella

“Necesitamos su presencia”
Con la firma “Operarios de Newsan en lucha”, trabajadoras y trabajadores de dicho grupo empresarial le dirigieron una carta al gobernador, Gustavo 
Melella. Entre otros conceptos, le dicen que sienten “la ausencia de un gobierno provincial que estando al tanto de la denigración por la que estamos 
pasando, no se han acercado a preguntarnos como estamos o como están nuestras familias”. Le piden que tome contacto con ellos y señalan “imploramos 
su acompañamiento y escucha, y más aún necesitamos una solución urgente”. 

Con la firma “Operarios de Newsan en lucha”, trabajadoras y trabajadores de 
dicho grupo empresarial le dirigieron una carta al gobernador, Gustavo Melella.
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Ushuaia- La directora adjunta de Amnis-
tía Internacional Argentina, Paola García 
Rey  detalló el estudio que hace el orga-
nismo “a nivel nacional sobre la imple-
mentación de la ley de aborto”.
En este sentido, aportó que buscan co-
nocer los “desafíos, barreras y oportuni-

dades de lo que es el acceso de las muje-
res y personas gestantes” a ese texto.
Respecto del encuentro con Villegas, ti-
tular de la Comisión de Seguridad en la 
Legislatura, García Rey dijo que se reu-
nieron con profesionales de Río Grande 
y la capital fueguina y compartieron el 

diagnóstico que eleva ese organismo de 
derechos humanos. Esperan también dar 
lugar a que el Parlamento fueguino se in-
volucre, ya que entendió que el ejercicio 
de los DDHH “es un todo” que inclu-
ye agendas como la de vulnerabilidad en 
materia legislativa sobre aborto.
 “Los comités nacionales o locales han 
tenido un rol fundamental y creemos que 
con un marco normativo mucho más 
favorable, garanticen que en la atención 
no existan malos tratos o situaciones de 
torturas y que se respeten los derechos 
de las mujeres”, señaló. Así, entendió 
que como titular del Comité provincial 
Ley provincial N° 857, puede requerir 
información al Poder Ejecutivo fueguino 
sobre diversas cuestiones vinculadas a la 
IVE, “la rendición de cuentas de la polí-
tica pública en  Tierra del Fuego”.
Amnistía Internacional es un ámbito de 
diálogo, relató la funcionaria, “para pen-
sar articuladamente cómo implementar 
los marcos legales en la realidad de las 

mujeres” en la aplicación de la Ley na-
cional N° 27.610. En este sentido apuntó 
al nosocomio riograndense, donde no se 
aplica la normativa “y las mujeres –a par-
tir de las 12 semanas- tienen que trasla-
darse a Ushuaia”, describió.
Finalmente reiteró que “vamos a presen-
tar un reclamo administrativo para ge-
nerar esos espacios de diálogo que nos 
permitan articular y pensar mejor cómo 
sortear esta instancia”.
El 30 de diciembre de 2020, el Congre-
so de la Nación aprobó la Ley 27.610 de 
Acceso a la Interrupción Voluntaria del 
Embarazo (IVE). La Ley reconoce el de-
recho de las mujeres y las personas con 
capacidad de gestar a decidir y acceder a 
la IVE hasta la semana 14 (catorce) inclu-
sive del proceso gestacional. Asimismo, 
sostiene el derecho a acceder a la inte-
rrupción legal del embarazo (ILE) cuan-
do éste es producto de una violación, o 
cuando está en riesgo la vida o la salud de 
la persona gestante.

Ushuaia.- Acosta recordó la trayectoria 
en el trabajo legislativo de salud de la re-
ferente radical, “en problemáticas y es-
pecificidades” relacionadas a cuestiones 
sanitarias. Así, durante la jornada, se ana-
lizaron los asuntos presentados en ante-
riores períodos legislativos y se destina-
ron a archivo, aquellos que no cumplen 
con la reglamentación al respecto.
 “La presidencia de Daniel Rivarola, dejó 
la vara alta”, reafirmó la nueva titular de 
Salud, al recordar la participación “inter-
disciplinaria” en varias mesas de trabajo 
donde se trataron cuestiones junto al Po-
der Ejecutivo, asociaciones, familiares y 
muchos asuntos de particulares..
Consultada sobre los asuntos a tratar en 
la gestión legislativa, la Legisladora refi-
rió a proyectos presentados por parte del 
Partido Verde, FORJA y la UCR que ver-
san sobre violencia. En este sentido, se 

espera unificar los criterios de los textos 
propuestos en un proyecto y llevarlos al 
seno de una sesión legislativa con dicta-
men de la Comisión N° 5.
Finalmente, la referente de FORJA re-
conoció que “hay muchos” asuntos que 
requieren la atención pronta de los inte-
grantes de la Comisión: “Algunos ameri-
tan su aprobación” y que están relacio-
nados con recursos de financiamiento. 
Especificó que las propuestas norma-
tivas vinculadas con violencia infantil, 
discapacidad y temas sensibles, “deben 
formar parte de la agenda hasta el 17 de 
diciembre”, cerró.
A la reunión asistieron Myriam Martínez 
y Andrea Freites (FdT-PJ); Liliana Mar-
tínez Allende (UCR); Mónica Acosta, 
Emmanuel Trentino, Federico Greve y 
Daniel Rivarola (FORJA) y María Victo-
ria Vuoto (PV).

Río Grande.- Sobre la adhesión a la me-
dida, la secretaria General del SEJUP, 
Alicia Ponce, señaló que “La verdad que 
fue bastante importante, con mucho aca-
tamiento, reflejado en los compañeros y 
compañeras que también participaron de 
la asamblea”, indicó la dirigente del gre-
mio judicial provincial.
Luego, respecto de los carteles de la 
Unión de Empleados de Justicia de la 
Nación, indicando que habrá un aumen-
to del 10%, mencionó que “está en car-
teles en los Tribunales, que hablan de un 
posible aumento del diez por ciento. Nos 
llegó a través de esa cartelería, aparente-
mente la Unión hizo una asamblea antes 
de que empezáramos la movilización y 
después se comunicó que se había conse-
guido un diez por ciento. Nosotros, real-
mente, no tenemos nada. Entonces, para 
nosotros es lo mismo que nada”, advirtió 
la secretaria General.
En otro orden, al ser consultada sobre 
la diferente relación que tiene el Supe-
rior Tribunal de Justicia con uno y otro 
gremio, mencionó: “yo creo que la rela-
ción viró abruptamente, cuando el mi-
nistro (Ernesto) Löffler se hizo cargo de 
la representación sindical, a través de la 
Unión. Y nosotros estamos resistiendo, 
tratando de hacerle entender a la patro-
nal que la representación sindical todavía 

la manejan los trabajadores, no la patro-
nal”, señaló Ponce.
Respecto de la continuidad de las medi-
das, comentó que durante la jornada de 
hoy “vamos a volver a reiterar el pedido, 
al Superior Tribunal de Justicia”, respec-
to de abrir la mesa de discusión salarial. 

Después alertó que “más allá de lo que el 
Superior Tribunal sale y dice, los trabaja-
dores lo tenemos que analizar y decidir, 
porque somos parte”. 
Para concluir, Alicia Ponce rechazó el 
argumento de la falta de fondos para 
otorgar una recomposición, al señalar 
que desde la cúpula judicial “se genera 
a diario la incorporación no de agentes, 
sino de funcionarios de alto impacto pre-
supuestario. Entonces, no se condice lo 
que dicen con lo que hacen”, concluyó.

Se conocieron detalles sobre la implementación de la Ley de interrupción voluntaria del embarazo 

Amnistía Internacional se reunió con 
el legislador Villegas
El legislador Pablo Villegas (MPF) recibió ayer al mediodía a referentes de Amnistía Internacional y conoció detalles del estudio del organismo sobre la 
implementación de la Ley de interrupción voluntaria del embarazo (IVE). Villegas comprometió acciones legislativas en pos de conocer las estadísticas 
oficiales sobre su aplicación en Tierra del Fuego.

La directora adjunta de Amnistía Internacional Argentina, Paola García Rey  de-
talló el estudio que hace el organismo “a nivel nacional sobre la implementación 
de la ley de aborto”.

Legislatura

Mónica Acosta asumió la titularidad 
de la Comisión de Salud N° 5
La legisladora Mónica Acosta (FORJA), asumió la titularidad de la Comi-
sión de Salud N° 5, que anteriormente presidía su compañero de bancada, 
Daniel Rivarola. La Parlamentaria admitió que se trata de un “desafío” 
que será trabajado de manera conjunta, con la vicepresidenta de ese espa-
cio, legisladora Liliana Martínez Allende (UCR).

SEJUP

Importante adhesión al paro 
de judiciales
La titular del SEJUP, Alicia Ponce, destacó la adhesión lograda en el paro 
de actividades de ayer. Dijo que no solo se sumaron afiliados y afiliadas al 
sindicato, sino “también adherentes a la otra entidad sindical y compañe-
ros que no están afiliados a ninguna”. Aseguró que no fueron informados 
oficialmente de aumento alguno y el viernes resolverán los pasos a seguir.
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Río Grande.- La titular de la asociación civil Reencon-
trándonos, Estela Lavenia, planteó por Radio Provincia 
las dificultades que están atravesando ante el aumento de 
costos y la falta de un ajuste tanto de OSEF como del 
gobierno provincial, que otorgó un subsidio. Reclamó la 
aprobación del proyecto que prevé ajustar de acuerdo al 
aumento de salarios dicho subsidio, dado que nuevamen-
te fue girada a comisión la iniciativa.

De acuerdo a los asuntos ingresados para la sesión de 
mañana, el gobierno está proponiendo la creación de un 
plan integral para el abordaje de consumos problemáti-
cos, pero desde la asociación no saben si están conteni-
dos en ese plan. “El programa integral se presentó cuan-
do nos hicieron parte a nosotros de la Secretaría de Salud 
Mental, pero yo sigo continuamente con nuestro proyec-
to, que ya fue presentado por tercera vez en la Legislatura. 
Con la persona con la que siempre estoy en contacto es 
con la legisladora Liliana Martínez Allende, que lo levan-
tó en Labor Parlamentaria y fue girado a la comisión 5. 
Para nosotros es una angustia nuevamente porque esa 
comisión no tiene presidente por el momento luego de 
la renuncia de Daniel Rivarola. Otra vez tenemos que li-

diar con eso y ver cuándo se reúnen y cuándo tratan el 
proyecto. Seguimos otra vez remando en dulce de leche 
con algo tan importante que genera preocupación por la 
necesidad de financiamiento”, dijo.
“Tenemos un convenio con el gobierno de la provincia 
y estamos contentos por eso, porque hay buena voluntad 
de todos lados, pero ese convenio se ató a los costos de 
OSEF y no han movido los costos desde el mes de di-
ciembre. Tanto por el convenio como por la OSEF ten-
go los mismos valores y no hay actualización de ninguna 
especie”, explicó.
“Se nos hace muy complicado seguir adelante y proyec-
tar el futuro, porque las cosas aumentan, las paritarias se 
tienen que dar y se vienen los futuros aumentos a los 
empleados que tenemos que enfrentar. Todos sabemos 
que todos los días aumentan los costos y los servicios, los 
alquileres en el caso de Río Grande, y tenemos que afron-
tarlos como institución con los mismos costos de diciem-
bre. Así nadie puede subsistir, por eso queremos la ley de 
financiamiento, que prevé una actualización del subsidio 
de acuerdo a los aumentos de los sueldos”, sostuvo.
Respecto de la OSEF, hubo conversaciones y “habían 
prometido hacer ajustes pero por la falta de dinero que 
tiene la obra social no puede aumentar. Lo cierto es que 
desde diciembre no se ajustaron los valores”.
“Yo hablé con la presidente y con el vicepresidente y me 
prometieron que salía este mes el ajuste, pero no ha salido 
tampoco. Voy a tener que consultar con el abogado cómo 
actuar de otra manera porque se hace muy difícil cumplir 
con los compromisos con los mismos valores de diciem-
bre; y el subsidio tampoco tiene un ajuste”, manifestó.

ALQUILER CON AYUDA MUNICIPAL

Lavenia destacó como un logro haber conseguido asis-
tencia del municipio de Río Grande, donde cuentan con 
una sede para atención ambulatoria. “Ayer viajamos a Río 
Grande para firmar nuevamente el contrato de alquiler 
de la sede en zona norte, y logramos después de varios 
años la ayuda de la Municipalidad de Río Grande para 
el pago del alquiler. La Municipalidad nos ayuda en esto 
y logramos un subsidio para el pago del nuevo alquiler. 
Pudimos reforzar sede con más personal especializado, 
estamos por ingresar más psicólogos y operadores para 

reforzar esa sede, que es tan necesaria”, dijo.
“Nosotros seguimos creciendo y ampliamos las camas 
en Ushuaia. Ahora tenemos las camas habilitadas, pero si 
tomamos las internaciones no sabemos cómo les vamos 
a dar de comer. Nosotros no solamente trabajamos con 
internaciones porque también tenemos pacientes ambu-
latorios. Damos todos los tratamientos, con consultorios 
externos, tenemos comunidad de día y además interna-
ción. Reencontrándonos tiene los tres niveles de atención 
para los consumos problemáticos, aunque nos encasillan 
como una institución de internación nada más. Tener los 
tres niveles es muy importante y es una institución muy 
grande”, subrayó.
“Nosotros hacemos nuestros propios diagnósticos y eva-
luaciones para ver qué tipo de tratamiento se tiene que 
dar y el último recurso es la internación. Para eso tene-
mos profesionales de un equipo interdisciplinario y todos 
evalúan qué tipo de tratamiento se debe dar y si corres-
ponde o no la internación. Tenemos tratamientos ambu-
latorios y comunidad de día también y es importante que 
se sepa”, remarcó.

DE GESTIÓN EN GESTIÓN

Volviendo al ámbito legislativo, se le preguntó si cree que 
antes de finalizar el mandato de los legisladores podrá 
aprobarse la ley, que está pendiente desde la gestión Ber-
tone y podría pasar a la próxima de Melella. “Nosotros 
seguimos luchando para que se apruebe y vamos a seguir 
reclamando. Espero poder tomar contacto y escuchar en 
la sesión el plan integral que se va a tratar, para ver si 
estamos incluidos o no. Voy a pedir poder ingresar a la 
Legislatura y de paso consultar cuándo se va a reunir la 
comisión 5 para que se trate la ley de una vez por to-
das. El proyecto fue levantado por el bloque de la UCR 
y siempre tengo la ilusión de que se trate y que no se 
mande a comisión, porque queda ahí, y da vueltas como 
una calesita sin que se llegue a un dictamen. Las veces 
que fue a comisión no se trató nunca y mi experiencia es 
bastante amarga. Seguiremos con esta lucha y esperamos 
que no sea en vano, para terminar con esta incertidumbre 
y poder proyectar para el futuro, porque realmente esto 
agota y no podemos tener una institución estable en estas 
condiciones”, concluyó. 

Río Grande.- Estos espacios de encuen-
tro entre familia y sus hijas/os, promue-
ven los vínculos a través del juego y la 
diversión.
EFI es un programa que se lleva adelan-
te en toda la provincia en los Jardines de 
Infantes destinado a niñas y niños de 4 y 
5 años que asisten a Jardines de Infantes 
públicos y/o privados. Se realiza en hora-
rio extra escolar, y tiene como finalidad, 
incrementar y desarrollar la capacidad 
motora de niñas y niños, como así tam-
bién sociabilizar con sus pares.
El Programa tiene abierta sus inscripcio-
nes todo el año, por lo que interesados 
pueden realizarlo en cada una de las ins-

tituciones en sus respectivos días y ho-
rarios.
En la ciudad de Ushuaia, funciona en los 
Jardines N°2, 7, 8, 10, 20 y 24, de lunes 
a jueves de 17 a 18.30 horas, Jardines 
N°18 y 19, los días martes y jueves de 
17 a 18 horas y/o a través del link bit.ly/
EFIUSH2023.
En la ciudad de Tolhuin, en los Jardines 
N°23 y 13, de lunes a viernes de 17 a 
18 horas o a través del link https://bit.
ly/3SZtazi
En tanto en Río Grande funciona en los 
Jardines de Infantes N°1, 3, 4, 6, 11, 16, 
21, 22, 25 y 26, de lunes a jueves de 17.10 
a 18 horas y de 18 a 18.50 horas.

Para más información, pueden comuni-
carse al (2964) 420427 para Río Grande 

y Tolhuin y al  (2901) 510907 para la ciu-
dad de Ushuaia.

La asociación civil ya ingresó tres veces el proyecto

Malestar en Reencontrándonos por el 
pase a comisión del financiamiento
La Legislatura provincial decidió enviar nuevamente a comisión el proyecto que prevé financiamiento para la Asociación Reencontrándonos, ajustado 
por salarios. Desde la gestión Bertone se reclama la aprobación y no hay definiciones de los legisladores. Estela Lavenia planteó las dificultades para 
hacer frente a mayores costos, porque tanto los pagos de OSEF como el subsidio provincial no se actualizan desde diciembre.

La titular de la asociación civil Reencontrándonos, 
Estela Lavenia, planteó por Radio Provincia las difi-
cultades que están atravesando ante el aumento de 
costos y la falta de un ajuste tanto de OSEF como 
del gobierno provincial, que otorgó un subsidio.

Con una actividad de educación física infantil junto a las familias

Educación cerró la semana de los jardines de infantes
La Coordinación Provincial de Educación Física dependiente del Ministerio de Educación, Cultura, Ciencia y Tecnología de la provincia de Tierra del 
Fuego, AeIAS, lleva adelante el Programa denominado “Educación Física Infantil (EFI)”, donde en esta oportunidad, niños y niñas de todos los Jardines 
de Infantes de la provincia junto a sus familias realizaron el cierre de los festejos del Día de los Jardines.
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Río Grande.- Con el fin de continuar 
aportando al desarrollo de la comunidad, 
Municipio de Río Grande y la Fundación 
Mirgor llevarán a cabo una actividad edu-
cativa que busca acercar a educadores y 
estudiantes la realidad industrial de la 

ciudad donde vivimos, y donde podrán 
tomar contacto con uno de los procesos 
productivos que aquí se realizan. 
Durante la actividad, quienes asistan po-
drán conocer el conjunto de relaciones 
sociales y económicas que interactúan en 
la producción de un bien. 
La presentación a directivos y docentes se 
realizará el jueves 22 de junio en la Sede 
de la Fundación Mirgor, allí se presentará 
la iniciativa en detalle y se invitará a las es-
cuelas que quieran participar a inscribirse.
Previo a esta presentación, se prevé que 
los docentes accedan a una instancia de 
capacitación y visita de plantas fabriles, y 

que las y los estudiantes realicen un ta-
ller lúdico para dimensionar, mediante 
juegos, el proceso productivo. Además, 
podrán participar de una simulación de lí-
neas productivas del Instituto Fundación 
Mirgor.

Pablo Gattamora, subsecretario de De-
sarrollo Social, sostuvo que “el desarro-
llo industrial es parte de nuestra historia 
y de nuestra identidad, por ello estamos 
convencidos que la educación y el cono-
cimiento por parte de los más jóvenes sig-
nifican un mejor futuro para la industria 
de Río Grande”. 
Por su parte, Facundo Armas, Director 
General de Desarrollo Productivo, des-
tacó que “esta actividad permitirá a do-
centes y estudiantes conocer la realidad 
productiva e industrial de nuestra ciudad. 
De una manera lúdica y divertida, podrán 
interiorizarse sobre el proceso de fabrica-

ción de un producto, tomando contacto 
con la tecnología utilizada y entendiendo 
las relaciones sociales y económicas que 
se ponen en juego”.
Finalmente, Soledad Bertona, directo-
ra de la Fundación Mirgor, explicó que 

“para nosotros es realmente fundamen-
tal que la comunidad pueda formar parte 
de este tipo de iniciativas y, a su vez, es 
un orgullo enorme que podamos aportar 
nuestro granito de arena en el desarrollo 
de la ciudad.”

Río Grande.- MICA se constituye como un espacio de 
análisis de la actualidad de los sectores de producción ar-
tística y de visibilización de expresiones emergentes con 
promoción de vínculos comerciales o culturales. 
Es así que, el Espacio Tecnológico de la ciudad dijo pre-
sente en los ciclos de conferencias sobre las perspectivas 
regionales de la producción cultural. 
Se contó además con actividades artísticas abiertas al 
público, ferias de comercialización directa y rondas de 
negocios programadas entre los gestores de los quince 
sectores artísticos que conforman el mercado. 
Este 2023 participaron 21 países consolidándose una vez 
más como el evento de referencia latinoamericana. 
Los desarrolladores riograndenses presenciaron el Show 
Case de lanzamiento de Videojuegos de la Red de Co-
munidades, la cual tiene juegos desarrollados por las 
distintas comunidades del país, incluidos videojuegos de 
Río Grande, realizados en el marco de la Global Game 

Jam 2023. Lo interesante del MICA es que se puede te-
ner rondas de negocios y reuniones de un sector a otro, 
cruzándose en eventos multisectoriales que suceden a la 
vez en el mismo lugar.  
Así mismo estar presentes en la Plataforma MICA re-
presenta una vidriera para los realizadores de la ciudad 
y profesionales de todo el país, además de un espacio de 
vinculación de los gestores culturales que se extiende a lo 
largo de todo el año. 
En este marco los representantes del Espacio Tecnoló-
gico participaron en la Asamblea de “Red de Comunida-
des” que abarca no solo comunidades de argentina sino 
también de Latinoamérica. 
Participaron de este evento países como Alemania, Boli-
via, Canadá, Chile, China, Colombia, Costa Rica, Estados 
Unidos, España, Francia, Italia, Japón, México, Paraguay, 
Perú, Polonia, Portugal, Reino Unido, Suiza, Uruguay y 
Brasil.

Municipio de Río Grande

Escuelas primarias podrán conocer los 
procesos productivos en Río Grande
El Municipio y la Fundación Mirgor presentarán esta propuesta educativa, destinada a todos los 4° grados de escuelas públicas y privadas de Río Gran-
de. El objetivo es que educadores y estudiantes conozcan la producción industrial que se realiza en nuestra ciudad, y puedan dimensionar la importancia 
de esta actividad para la economía local.

Municipalidad de Río Grande

Desarrolladores del Espacio Tecnológico 
representaron a la ciudad en el evento MICA
El Mercado de Industrias Culturales Argentinas es uno de los eventos más importantes a nivel na-
cional, el cual tuvo lugar en el Centro Cultural Néstor Kirchner del 1 al 4 de junio. Allí estuvieron 
presentes, representando a la ciudad, los desarrolladores de videojuegos del Espacio Tecnológico.  
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Río Grande.- El arquitecto Roberto Ma-
tach dio a conocer por Radio Universidad 
93.5 y Diario Provincia 23 la pronta pues-
ta en marcha del complejo del Martial, en 
principio con un medio de arrastre que va 
a permitir esquiar este invierno.
El estudio de arquitectura de Matach está 
trabajando con los inversores en el pro-
yecto y “venimos trabajando en la amplia-
ción del edificio base y poniendo en con-
diciones la pista”, dijo. 
“Este invierno se va a poder esquiar en 
300 metros de la pista del Martial porque 
se va a colocar un medio de arrastre. La 
idea es que pueda funcionar a partir del 1° 
de julio. No es una aerosilla porque uno va 
con los esquíes pegados al piso. Estamos 
construyendo un grupo de sanitarios pú-
blicos más un rental de equipos de esquí 
y la escuela de esquí. Más adelante se va a 
habilitar la confitería y se van a ir concre-
tando cosas. Nosotros esperamos concre-
tar todo lo que nos pide impacto ambien-
tal y recién cuando aprueben ese estudio 
vamos a poder empezar con la apertura 
de la picada para la aerosilla. Las columnas 
se están construyendo en Buenos Aires 
pero todavía no podemos avanzar sobre 
el bosque para poder poner las bases de 
las torres”, señaló.

“Actualmente la pista llegaba a los 900 
metros de largo y se va a extender más de 
300 metros. Donde antes giraba la aero-
silla, en ese punto se va a poder retomar 
de nuevo porque hay nieve en la parte alta 
del glaciar y se va a poder seguir esquian-
do mucho tiempo más. Abajo va a haber 
generación de nieve con cañones pero el 
calor que genera la ciudad hace que no 
perdure mucho tiempo”, explicó.
“La inversión está planteada en dólares 
y parte en euros porque la aerosilla la 
compraron en Suiza. Son todos capitales 
argentinos y se va avanzando con el pro-

grama preestablecido en el pliego, que 
preveía una aerosilla nueva que fuera cuá-
druple. El instituto plantea que lo óptimo 
sería tener dos mil esquiadores y creo que 
va a ser el centro de esquí de la ciudad. El 
Cerro Castor va a quedar más para turis-
mo de afuera, sea nacional o del exterior, y 
esta va a ser la pista de la ciudad”, avizoró.

ACTIVIDAD DE 
LA CONSTRUCCIÓN

Por otra parte señaló que “hay mucha ac-
tividad en la construcción, pero por otro 
lado la situación económica nuestra ha 
hecho que muchos extranjeros que traba-
jaban en la isla se hayan vuelto a su país, 
porque no les cierran las cuentas. Hemos 
perdido mucha gente que se ha ido en 
principio de vacaciones para ver las pers-
pectivas en el exterior, y se han quedado. 
Contra eso no podemos hacer nada”, dijo 
de los especialistas en arquitectura.
“De cualquier forma la parte de la cons-
trucción tiene buena actividad, principal-
mente la parte privada, y también el Es-
tado con sus obras públicas, pero hay una 
gran participación de la parte privada. En 
Ushuaia por la actividad turística la gente 
se anima más a hacer inversiones. En Río 

Grande hay un poco más de reticencia, 
a pesar de que los recursos los tienen, y 
en algunos casos terminan invirtiendo en 
Ushuaia porque la ven más pujante. La in-
versión en Ushuaia es más rentable pero 
también el costo de la mano de obra en 
Río Grande es más económico y todo es 
más barato”, comparó. 
El arquitecto vio con buenos ojos la inver-
sión realizada por la empresa El Dorado 
para la fabricación de ladrillos cerámicos 
y recordó que en épocas pasadas se ha-
bía usado mucho, cuando lo fabricaba una 
empresa que luego cerró. Se mostró inte-

resado en conocer la fábrica para llevar a 
Ushuaia estos materiales. 

AMPLIACIÓN DEL 
EJIDO URBANO

Con respecto a la ampliación del ejido 
urbano, dijo que “uno puede plantear 
propuestas técnicas pero después queda 
el resorte de la política. La política en ge-

neral improvisa o se maneja con requeri-
mientos de la gente, y a veces esa gente 
son 10. No puede ser que hagan cosas con 
un perjuicio para 44 mil personas. Uno no 
tiene proyectos desarrollados pero sí tiene 
posición tomada de cómo deberíamos ha-
cer las cosas y tendríamos que ponernos a 
trabajar interdisciplinariamente para pen-
sar en una ciudad para el futuro. Ahora el 
municipio ha puesto en marcha el estudio 
de planificación, ayer estuvieron mostran-
do el esquema de trabajo en el Colegio de 
Arquitectos y se van a empezar a generar 
comisiones de trabajo para ir analizando 
hacia dónde y cómo va a ir la ciudad”, in-
formó.
“Siempre los arquitectos participan de 
distintas comisiones para dar la visión que 
tenemos nosotros y que puede ser discu-
tible, pero es muy importante cuando el 
trabajo es interdisciplinario. Nosotros lo 
miramos desde la belleza, otros lo mira-
rán desde la practicidad o desde lo social. 
De ese conjunto de miradas va saliendo 
un producto acorde a las expectativas de 
todos”, manifestó.
“Siempre nos ha pasado que hay mucha 
participación de los sectores sociales, y la 
ciudad crece desordenadamente porque 
no se ha trabajado sobre parámetros fí-
sicos sino sociales. Ushuaia siempre tuvo 
un crecimiento desordenado y hay distin-
tos criterios, como que la ciudad debería 
seguir las curvas de acuerdo a la pendiente 
de la montaña, pero se contrapone con 
otros que quieren hacerlo de forma orde-
nada para que la gente no se pierda en los 
recorridos”, dijo.

“Ushuaia tiene muchos recorridos muy 
trabados porque se sigue haciendo ciu-
dad atrás de un intrusamiento. No hay 
decisión política de mover esas casillas, 
que perfectamente se podría hacer con las 
grúas que tenemos en la ciudad, para que 
sea urbanizable. Todo lo que es el Escon-
dido, el barrio Obrero, y los que están su-
biendo la montaña, los tienen que ordenar 
por el costo que significa la infraestructu-

ra, ir con los caños de agua y cloacas, y 
encima es todo roca. Toda la ciudad paga 
un altísimo costo porque no hay voluntad 
política de ordenar”, lamentó.

NUEVAS CONSTRUCCIONES

Respecto de las nuevas construcciones, 
dijo que “en general cuando son inverso-
res de Buenos Aires ya vienen con su ar-
quitecto del norte y con el proyecto; cuan-
do son emprendedores locales las obras 
no son de tan gran escala y se los orienta, 
por ejemplo para hacer un baño completo 
en lo que eran oficinas y poner una kit-
chenette. Ahora hay una ola de alquiler 
temporario pero en algún momento se 
terminará, y se convertirán en oficinas de 
nuevo. Cuando uno encara proyectos de 
este tipo debe tener en consideración que 
las cosas van cambiando, para que des-
pués no quede un edificio vacío sin uso”.
Consultado sobre el costo del metro 
cuadrado, dijo que “estamos manejando 
1.300 dólares, para una vivienda clase B, 
que no es suntuosa ni tampoco económi-
ca. La diferencia en los costos del metro 
cuadrado empieza a aparecer con la cali-
dad de los pisos, y de la grifería también”. 
Finalmente abogó para que haya políticas 
de Estado más allá de quien gobierne y 
que “estemos todos sumados a un pro-
yecto general que se vaya concretando en 
distintas gestiones. Para eso debe haber 
planificación. Hay que buscar lugares y 
generar espacios para que la gente que no 
tiene posibilidades y va a intrusar no des-
ordene la ciudad”, concluyó.

“Este invierno se va a poder esquiar en 300 metros de la pista del Martial porque 
se va a colocar un medio de arrastre. La idea es que pueda funcionar a partir del 
1° de julio”, adelantó el arquitecto Roberto Matach.

El arquitecto Matach dio cuenta de los avances en la inversión en la aerosilla

“Este invierno se va a poder esquiar 
en 300 metros de la pista del Martial”
El arquitecto Roberto Matach, cuyo estudio está abocado al proyecto de desarrollo en la aerosilla del Martial, aseguró que este invierno ya se podrá es-
quiar en 300 metros porque se colocará un medio de arrastre. La actividad comenzaría a partir del 1° de julio y se sigue trabajando en la construcción 
de la confitería. La aerosilla fue comprada en Suiza y se espera la aprobación del estudio de impacto ambiental para empezar a montar las torres, que 
se están construyendo en Buenos Aires.

Arquitecto Roberto Matach
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Río Grande.- Se llevó a cabo ayer una reu-
nión para fortalecer el turismo a partir del 
Plan Estratégico de Turismo Sustentable 

de la provincia, en la que se trabajaron te-
mas como la marca destino, la inclusión 
de Río Grande y Tolhuin en la marca ‘Fin 
del Mundo’ y la necesidad de espacios 
para motorhomes. Además, se discutie-
ron proyectos para estacionamiento y 
colaboración con el Automóvil Club Río 
Grande. También se destacan las fortale-
zas turísticas de la zona centro y norte de 
Tierra del Fuego, como el turismo rural y 
de naturaleza.
Participaron la licenciada Stella Maris Ala-
zard, directora de turismo para la zona 
norte y centro de la Isla dependiente del 
InFueTur, por el Municipio de Río Gran-

de Alejandra Montelongo, en tanto por 
la Cámara de Comercio estuvo su titular, 
José Luís Iglesias, quien fue acompañado 

por el profesor Daniel Lizardo, el empre-
sario Fernando Gliubich y por la integran-
te de la Comisión de Mujeres Empresa-
rias, Paola Priotti.
Cabe destacar que los presentes se dividie-
ron en grupos de trabajo para avanzar en 
los temas de la agenda.
La licenciada Stella Maris Alazard, direc-
tora de turismo para la zona norte y cen-
tro de la Isla dependiente del InFueTur, 
comentó que “nuevamente llevamos ade-
lante una reunión más, de lo que hace al 
fortalecimiento del sector turístico a partir 
del Plan Estratégico de Turismo Sustenta-
ble de la provincia, con los consultores y 

todo el personal técnico del InFueTur y la 
convocatoria a los actores de la actividad 
privada, y también el sector público, rela-
cionados directa e indirectamente con el 
turismo”.
En este sentido detalló que “en esta ins-
tancia se está trabajando ya en los talleres 
específicos con temáticas que se plantea-
ron el mes anterior, y donde los grupos 
han estado trabajando durante todo este 
mes, en dos temas específicos, como es la 
marca destino, Fin del Mundo con la po-
sibilidad de incluir en este paraguas de la 
marca a todo el destino Tierra del Fuego, 
especialmente lo que es Río Grande y Tol-
huin, para que se apropien de la marca Fin 
del Mundo y puedan sentirse representa-
das ambas localidades”.
Agregó que “por otro lado, una de las 

problemáticas fuertes que tiene toda la 
provincia, que es la necesidad de espacios 
para motorhomes, que es un turismo que 
está creciendo cada vez más y con las ne-
cesidades específicas que se tienen. Esos 
fueron los temas centrales y la jornada la 
concluiremos en Tolhuin por la tarde”.
En este punto valoró el proyecto del Au-
tomóvil Club Río grande sobre espacios 
para motohomes, ciclistas y motoviaje-
ros y destacó la participación de su pre-
sidenta, Mónica Cobián. “Ellos tienen un 
proyecto muy interesante que también lo 
estamos analizando para estacionamien-
to para motorhome, ciclistas, motoviaje-
ros; es uno de los proyectos que se está 
poniendo en discusión, la posibilidad de 
también colaborar con ellos para su con-
creción, y otras posibilidades dentro de la 

InFueTur propició nuevo encuentro en la Cámara de Comercio

Trabajan para incluir a Río Grande y 
Tolhuin en la marca ‘Fin del Mundo’
Este miércoles al mediodía el InFueTur impulsó un nuevo encuentro en la Cámara de Comercio a fin de avanzar en el Plan Estratégico de Turismo Sus-
tentable, reunión de la que participaron áreas del Gobierno de la provincia y el sector privado. Stella Maris Alazard destacó que se trabaja para incluir a 
Río Grande y Tolhuin en la marca ‘Fin del Mundo’ a la par que también se abordó el proyecto de motorhomes. En tanto el titular de la entidad mercantil 
José Luís Iglesias renovó el reclamo por la habilitación urgente del paso Bella Vista (Radman) en el marco del proyecto de la ‘Ruta del Fuego’ que vienen 
trabajando con la comunidad de Porvenir y el Consulado General de Chile.

Se llevó a cabo ayer una reunión para fortalecer el turismo a partir del Plan Es-
tratégico de Turismo Sustentable de la provincia, en la que se trabajaron temas 
como la marca destino, la inclusión de Río Grande y Tolhuin en la marca ‘Fin del 
Mundo’ y la necesidad de espacios para motorhomes.

Además, se discutieron proyectos para estacionamiento y colaboración con el 
Automóvil Club Río Grande. En la imagen, el profesor Daniel Lizardo participan-
do en uno de los grupos.
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ciudad. También, que esta sea una ciudad 
amigable con los motorhome, con lugares 
donde puedan estacionar sin dificultad, 

donde puedan dejar sus líquidos cloacales, 
puedan recargar energía, Entonces, lograr 
generar en espacios públicos, incluso está 
la propuesta también de en algunos es-
pacios privados, como en los lugares de 
los grandes supermercados de estaciona-
mientos grandes o estaciones de servicio 
que pudiera haber algunos sectores espe-
cíficos para esto.
Alazard agradeció el aporte y el compro-
miso del sector privado en estos encuen-
tros, especialmente la Cámara de Comer-
cio, que como siempre, nos da no solo el 
espacio, sino la participación también acti-
va de de los miembros”.

INCLUSIÓN DE RÍO GRANDE
 Y TOLHUIN EN LA MARCA 

‘FIN DEL MUNDO’
“Específicamente mi trabajo es en toda 
la zona centro y norte, en lo que hemos 
llamado ‘La Estepa y el Mar’ y abarca tam-
bién el ecotono y los lagos de Tolhuin. La 
zona norte de Tierra del Fuego tiene mu-
chas fortalezas, especialmente para lo que 
llamamos nosotros, un ‘turismo de nicho’ 
que son aquellos turistas que tienen inte-
reses específicos”, explicó Alazard. 
En ese sentido rescató que “en esta zona, 
especialmente lo que es el turismo de la 
pesca deportiva, lo que es el avistaje de 
aves, el turismo rural, y otros nuevos ti-

pos de turismo también -turismo no con-
vencional-, en toda la zona del Corazón 
de la Isla se está desarrollando lo que es 

el senderismo, el turismo de naturaleza, 
y también estamos con un trabajo muy 
importante con la Comunidad Rafaela 
Ishton, poniendo en valor su territorio a 
través de diferentes proyectos turísticos 
en conjunto con la gente de Bosques de 
la provincia”.
“Ahí estamos poniendo la veta cultural. La 
importancia de nuestros pueblos origina-
rios en el territorio que es el centro y el 
norte de Tierra del Fuego, específicamen-
te el pueblo Selk’nam. Fortalezas tenemos 
muchas, cada vez que hay un interés ma-
yor de descomprimir el área de Ushuaia y 
empezar a distribuir los flujos hacia esta 
zona y tenemos que trabajar fuertemente 
en consolidar la oferta formal de activi-
dades, de alojamientos regularizados y de 
proyectos turísticos”, concluyó.

NUEVO RECLAMO POR 
EL PASO BELLA VISTA

En el encuentro, la Cámara de Comercio 
buscó consolidar un proyecto turístico 
provincial para vincular la zona norte de la 
Isla de Tierra del Fuego al turismo global, 
bajo la denominación ‘Ruta del Fuego’. 
Buscan establecer conexiones adecuadas 
entre el territorio y los micros con posibi-
lidades ciertas de las fronteras. La próxima 
reunión se enfocará en el tema y se está 
buscando colaboración para generar el 

propio turismo de la región.
El presidente de la Cámara de Comer-
cio, Industria y Producción de Río Gran-
de, José Luís Iglesias, dijo que nosotros, 
como cámara, aprovechamos este tipo de 
reuniones para seguir insistiendo con la 
necesidad de desarrollar la parte norte de 
la isla; vincularla al turismo, vincularla en 
el mapa mundial, o sea, que los paisajes 
que tenemos, las potenciales que tenemos, 
también podemos tener la logística, la re-
cepción y el acompañamiento para que 
puedan realizarlo con un destino cierto, 
organizado”.
En cuanto a las posibilidades de poder ac-
ceder a los sitios que son de interés, “po-
demos rescatar los que potencial y necesa-
riamente van tener mucho interés. Esto lo 
hemos denominado desde el año pasado, 
la Ruta del Fuego, que tendemos a hacerla 
conjuntamente, con la gente de Porvenir, 
con la gente de de nuestro Chile, y involu-
crar a toda la Tierra del Fuego”, resumió 
‘Gigi’ Iglesias.

“La Isla Tierra de Fuego hay que ofrecerla 
como producto desde la zona norte, re-
establecer el circuito lógico que debería 
haber; regular y vincular con micros, vin-
cular con posibilidades ciertas de las fron-
teras para que se transite en forma simple 
y amena, donde particularmente los tiem-
pos de estos trasladados no sean exhausti-
vos para la gente en cuanto al pedido do-
cumentación o las reglamentaciones, Hay 
que concordar todas las precisiones de las 
distintas aduanas que trabajan en la dife-

rentes zonas en nuestros dos pasos natu-
rales que tenemos en la zona norte. Tanto 
en la parte de San Sebastián, como en la 
parte de Bella Vista, poner en condiciones 
el paso del Radman, como se denomina 
comúnmente, dejarlo en condiciones, ade-
cuarlo en el corto plazo”.
Entendió que “no podemos esperar dos o 
tres años. Tenemos que llegar a septiem-
bre, octubre y con eso funcionando, como 
para poder ofrecerlo como producto para 
atraer inversiones, para atraer capital y dar 
salidas lógicas y potenciar sobre todo el 
turismo en las estancias que tiene ese en 
ese sector fronterizo. La idea nuestra es 
que hay que trabajar en forma conjunta 
urgentemente con Porvenir”.
En ese sentido apuntó que “en la zona de 
Bella Vista hay que solucionarlo en forma 
urgente; en este mundo que está globali-
zado hay que poner en una oferta a toda 
la región. Ese es nuestro cometido, nos 
están acompañando, tanto el Cósul de 
Chile (Roberto Ruíz Piracés) como las au-

toridades de Porvenir encabezadas por su 
Alcalde”.
Finalmente dijo que “en el corto plazo -la 
próxima reunión- vamos a seguir ahon-
dando sobre este tema. Le vamos a dar 
particular importancia y estamos pidien-
do la colaboración tanto del municipio 
que nos ofreció desarrollar este esquema 
y no pensar tanto en esperar a que el turis-
ta venga a Ushuaia, sino generar nuestro 
propio turismo con todos los atractivos de 
la zona”.

José Luís Iglesias, Stella Maris Alazard y Fernando Gliubich en el encuentro en 
la Cámara de Comercio.

Alejandra Montelongo tomando parte del análisis de los proyectos.
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Ushuaia.- Se trata de un evento que reúne a especialistas 
de diferentes disciplinas de aventura y profesionales afi-
nes a la diversidad turística, así como también a cámaras 
y asociaciones vinculadas al sector, organismos del Es-
tado Nacional, provincial y de municipios turísticos que 
trabajan en el desarrollo del turismo accesible y ONG 

vinculadas a la discapacidad. Organizado por la Red de 
Turismo Accesible de Argentina y por los creadores de 
Champabike (la primera silla de trekking adaptado de 
Argentina) con el apoyo del Ministerio de Turismo y 

Deportes de La Nación. 
En el encuentro se realizaron capacitaciones técnicas 
en turismo alternativo adaptado, recreación y deportes 
adaptados; talleres prácticos de trekking adaptado, pa-
rapente, buceo adaptado, entre otras actividades; y una 
muestra de buenas prácticas en turismo accesible.

 

“Fueron tres jornadas intensas con mucha emoción, 
formación, sensibilización, aprendizaje y camaradería. 
Desde la secretaría venimos llevando a cabo diferentes 
acciones para poder tener una ciudad más accesible e 

inclusiva en donde el turismo sea un derecho para to-
das las personas con o sin discapacidad”, valoró Vanesa 
Salgueiro, Jefa de Departamento de Calidad y Forma-
ción de la secretaría de Turismo de Ushuaia. Y agregó 
que “entregamos presentes institucionales de parte de 
nuestro intendente Walter Vuoto a los organizadores, 
quienes nos recibieron de una manera muy cálida. Fue 
un encuentro enriquecedor con gente comprometida 
en generar un cambio, hay mucho camino por recorrer 
pero si seguimos con este tipo de actividades en donde 
se concientiza y se capacita, estamos más cerca de lograr 
un turismo para todos y todas”.
Gustavo Ventura, en función de la definición política 
de que la Secretaría participe en estos encuentros, ex-
presó que “el turismo accesible es importante porque 
promueve la inclusión social, protege los derechos hu-
manos, genera beneficios económicos, contribuye al de-
sarrollo sostenible y mejora la imagen de los destinos. 
Es fundamental que los destinos turísticos, las empresas 
y los gobiernos trabajen juntos para garantizar la accesi-
bilidad y hacer que el turismo sea una experiencia grati-
ficante y accesible para todas las personas”.
Para finalizar, Gabriela Barón, Directora de Formación 
del Ministerio de Turismo y Deportes de La Nación va-
loró que “La necesidad de generar espacios donde se 
brinden herramientas para la gestión y se compartan 
experiencias en materia de accesibilidad turística, que-
dó evidenciada en la gran convocatoria que tuvo el 2do 
Encuentro Nacional de Turismo Alternativo Adaptado, 
organizado por la RTA. Desde el Ministerio de Turis-
mo y Deportes de la Nación acompañamos y apoyamos 
la actividad que se desarrolló en la UTE - edificio de-
clarado Patrimonio Histórico Nacional - con todos sus 
trabajadores comprometidos en brindar un servicio de 
calidad a los asistentes que llegaron de todo el país”.

Ushuaia.- El espectáculo, que contará con las participa-
ciones de Rocío y Cristian, Dos Banderas, La Re Junta, 
La Telesita, Folklore en Zapatillas, Talento Urbano, Ale 
Rodríguez, Trío Norteño, Caporales San Simón y Kebra-
chal, tendrá como número de cierre al “Payru” Apaza. 
La iniciativa tiene por objetivo colaborar con la familia 
González ante el incendio sufrido en su domicilio.
La secretaria de Cultura y Educación, Belén Molina, ex-
plicó que “como siempre desde la gestión del intendente 
Walter Vuoto acompañamos las iniciativas culturales en 
la ciudad poniendo a disposición los espacios con los que 
cuenta la Municipalidad. Nos enorgullece ver la solidari-
dad que desprende nuestra comunidad artística y conti-
nuaremos fortaleciendo esta labor junto a ellos y ellas”.
Para conocer más sobre el Festival “Folkcumbia Soli-
dario” las y los interesados podrán ingresar a las redes 
sociales de la Secretaría de Cultura y Educación en @
culturayeducacionush.

Municipalidad de Ushuaia 

Participaron del II Encuentro Nacional de 
Turismo Alternativo Adaptado en Córdoba
A través del área de Calidad y Formación de la secretaría de Turismo, el municipio estuvo presente en el “II Encuentro Nacional de Turismo Alternativo 
Adaptado” que se desarrolló en las unidades turísticas de Embalse, Río Tercero, Córdoba. 

Se trata de un evento que reúne a especialistas de diferentes disciplinas de aventura y profesionales afines 
a la diversidad turística, así como también a cámaras y asociaciones vinculadas al sector, organismos del 
Estado Nacional, provincial y de municipios turísticos que trabajan en el desarrollo del turismo accesible y 
ONG vinculadas a la discapacidad.

La actividad se llevará adelante en 
el Centro Cultural Esther Fadul el 
día 10 de junio

La Municipalidad de 
Ushuaia acompañará 
el festival “Folkcumbia 
Solidario”
La Secretaría de Cultura y Educación de la Muni-
cipalidad de Ushuaia acompañará la realización 
del Festival “Folkcumbia Solidario” a realizarse 
el día sábado 10 de junio a las 20:30 horas en el 
Centro Cultural Esther Fadul. 
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Ushuaia.- La iniciativa, que es parte del acompañamiento 
de la gestión Municipal a las y los estudiantes para afron-
tar los gastos de su último año de colegio, como el viaje 
de estudios o la fiesta de egresados, permitirá a chicos 

y chicas estar a cargo del servicio de catering durante la 
Fiesta Nacional de la Noche Más Larga, motivo por el 
cual contarán con diversas capacitaciones provistas desde 
la Municipalidad para la manipulación de alimentos.
Agustín Monzón, coordinador de Juventudes, explicó 
que “como venimos haciendo en los últimos años des-
de la gestión del intendente Walter Vuoto, vamos a estar 
invitando a los chicos y chicas de colegios secundarios a 
participar del buffet de la Noche Más Larga, entendiendo 
que es una gran herramienta para que puedan cubrir los 
costos de su viaje de egresados o fiesta de fin de año”.
En esta línea, el funcionario detalló que “continuamos 
acompañando a nuestras juventudes brindándoles solu-
ciones, ya sea a través del Ushuaia Joven, la Fiesta de la 
Promo 23 o el acceso al buffet de la Noche Más Larga, 
entre otros espacios de participación”.
“Las inscripciones van a estar abiertas hasta el 11 de ju-
nio, dándole prioridad a los cursos de sexto año de los 
colegios secundarios, siempre teniendo en cuenta la dis-
ponibilidad de stands a lo largo de la Fiesta Nacional” 
finalizó Monzón.

LICITACIÓN 
PÚBLICA

somos Gobierno de
Tierra del Fuego

El Ministerio de Economía de la Provincia de Tierra del Fuego, 
Antártida e Islas del Atlántico Sur llama a Licitación Pública          
N° 02/2023 RAF 560, referente a la contratación de alquiler de 
equipos fotocopiador para las distintas Secretarias de las 
ciudades de Ushuaia, Río Grande y Tolhuin, pertenecientes al 
Ministerio de Producción y Ambiente.

FECHA LÍMITE DE RECEPCIÓN DE OFERTAS:
23/06/2023 – 12:00 hs.

FECHA DE APERTURA:
23/06/2023 – 12:00 hs.

LUGAR DE RECEPCIÓN DE SOBRES Y APERTURA:
San Martín Nº 450, P.B, Oficina N° 35, Ciudad de Ushuaia, 
Dirección General de Contrataciones, Oficina Provincial de 
Contrataciones.

VALOR DEL PLIEGO: 
Sin valor económico.

CONSULTA DE PLIEGOS: 
www.compras.tierradelfuego.gov.ar

Ushuaia.- Ventura adelantó que la his-
tórica casa ubicada en San Martín y Fa-
dul ha sido refuncionalizada y durante la 

Fiesta de la Noche Más Larga será abier-
ta con una exposición de la Antártida y 
de realidad virtual. 
“La hemos puesto en funcionamiento 
como también el área de estadística, su-
mamente necesario para la toma de deci-
siones, tanto para el sector estatal como 
para el privado”.
Indicó que el PreViaje 4 colocó al desti-
no Ushuaia en 5° lugar a nivel nacional. 
“Tuvimos durante el primer fin de se-

mana largo más de 5.500 visitantes”. En 
tal sentido, explicó que “previendo esta 
misma tendencia hasta el 1° de Julio, se 
hizo operativamente  muy difícil la mo-
vida para traer a los artistas, porque tam-
bién estaba limitada la capacidad hotelera 
y aérea”.
Ventura afirmó que “además hay una si-
tuación económica nacional y provincial 
muy delicada, donde el Municipio deci-
de preservar los recursos económicos 
que son de los vecinos, con mirada seria 
y precisa sobre los gastos que se vienen 
por delante y traccionar esta fiesta con 
todo lo que tenemos para ofrecer y nues-
tros artistas”.
“Para el próximo fin de semana largo 
del 20 de junio, los índices de ventas son 
iguales a los del anterior, con números 
altísimos”, anunció en el programa tele-
visivo Código TDF el Secretario. “Con el 
PreViaje se generó el bypass entre las dos 
temporadas, la de verano y la de invier-
no, dándole continuidad cuando antes se 
producía un bajón que afectaba también 
al empleo directo y todas las actividades 
indirectas. Este bypass permite cuidar 
y preservar estos puestos de trabajo y 
podemos decir que Ushuaia es turismo 
todo el año”.
Sobre la conexión aérea indicó que “he-
mos logrado dos vuelos más en junio, 
otros dos más en julio y conseguimos 
también que llegaran vuelos desde Nue-
va York y Miami, con una ruta directa a 

Aeroparque y de allí a Ushuaia”.
Destacó el trabajo del sector privado al 
afirmar que “hemos realizado una gira 
nacional muy buena en la que la pala-
bra ‘innovación’ estuvo siempre presen-
te, con un sector privado que está todo 
el tiempo buscando nuevos productos, 
buscando seducir, que nos acompaña 
fuertemente y que entiende que el turis-
mo es el motor económico de la ciudad, 
el formador del empleo genuino y del de-

sarrollo económico local”. 
“Hubo una definición del intendente 
Walter Vuoto, que tuvo contacto con el 
ministro Daniel Filmus hace un tiempo, 
para poner en marcha cuestiones que 
tienen que ver con la Antártida y hemos 
creado un área de turismo antártico que 
vamos a estar lanzando en los próximos 
días. Cuando hablamos de ampliar la ma-
triz turística, tiene que ver con el turismo 
antártico”, dijo Ventura.

Municipalidad de Ushuaia 

Se preparan para ofrecer múltiples 
servicios turísticos durante la fiesta 
de la Noche más Larga
El secretario de Turismo de la Municipalidad de Ushuaia Gustavo Ventura aseguró que este año la Fiesta de la Noche más Larga tendrá un valor distinto. 
“Estaremos aportando circuitos turísticos en la ciudad, la posibilidad de acceder a servicios que brindan distintas empresas con una propuesta muy linda 
y muy completa para conocer y disfrutar la ciudad en profundidad”, dijo Ventura. “Sumaremos también el circuito nocturno con gastronomía, un cierre 
el 21 de Junio sobre la calle San Martín, con muchas sorpresas”, agregó.

Ventura adelantó que la histórica 
casa ubicada en San Martín y Fadul 
ha sido refuncionalizada y durante 
la Fiesta de la Noche Más Larga será 
abierta con una exposición de la An-
tártida y de realidad virtual.

Ventura afirmó que “además hay una situación económica nacional y provincial 
muy delicada, donde el Municipio decide preservar los recursos económicos que 
son de los vecinos, con mirada seria y precisa sobre los gastos que se vienen 
por delante y traccionar esta fiesta con todo lo que tenemos para ofrecer y nues-
tros artistas”.

Municipalidad de Ushuaia

Lanzan inscripción a últimos años de colegios 
secundarios para el servicio de buffet de la 
“Noche Más Larga”
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Ushuaia.- En una entrevista en FM Master's, Érica, 
quien se encuentra bajo el programa nacional de pro-
tección a víctimas de trata llamado Protex, manifestó 
su angustia por la falta de apoyo por parte del área de 
políticas de género y desarrollo de la provincia: “a mí 
no es Protex quien me deja de proteger, sino el área de 
políticas de género y desarrollo de la provincia” señaló.
Érica continuó explicando su situación actual y los 
compromisos incumplidos: “al momento sigo bajo el 
programa de inserción, tanto en la sociedad como en 
lo laboral. Se me paga un sueldo mínimo vital y mó-
vil hasta tanto termine la capacitación, y así ingresar al 
mercado laboral. El trato era, una vez yo establecida la-
boralmente, se me daba alojamiento. Pero esto aún no 
ha pasado, es más, todavía ni empiezo los cursos de ca-
pacitación que empezarían esta semana. Esto no se está 
cumpliendo”.
La víctima de trata también destacó la falta de atención 
a tratados y normativas nacionales que protegen a las 
sobrevivientes de trata: “he buscado información, hay 
tratados nacionales para nosotras las víctimas o sobre-
vivientes de trata, a los cuales el gobierno nacional y 
de la provincia está haciendo caso omiso. Es inhumano 
el trato que estoy recibiendo. No me quiero victimizar, 
pero la realidad es otra”.
La situación se agrava debido a que Érica es madre de 
tres hijos menores, quienes también están siendo afecta-
dos por la falta de protección y alojamiento: “tengo tres 
hijos menores, están a mi cuidado y en un periodo de 
un año nos sacaron cuatro veces de diferentes lugares. 
Y este ya es el último, porque la policía constató el día 

de ayer, vino a notificarme que debería dejar el lugar, 
porque ni políticas de género ni desarrollo se hace cargo 
más de mi alojamiento”.

La comunicación con las autoridades competentes tam-
bién ha sido problemática, según relató Érica: “las se-
ñoras están apuradas, no sé. No tengo trato, ellos no 
tienen trato directo conmigo. Yo me entero por policías, 
por notificaciones. A quien le compete en esta secreta-
ría, no me da respuesta y no me da la cara y también me 
bloqueó desde el whatsapp”.
Insólitamente, en el propio momento en el que Érica 
era entrevistada telefónicamente, la dueña del lugar en 

el que se aloja interrumpió para exigirle que desaloje de 
inmediato: “era la dueña del lugar. Dijo que tengo que 
dejar hoy este lugar. Hace cinco meses que vivo aquí. 
Antes estaba en otro edificio, otro hotel que trabaja con 
Desarrollo” relató el diálogo que se escuchó perfecta-
mente al aire por FM Master’s.
Érica, quien llegó a Tierra del Fuego poco antes de la 
pandemia, continuó con el diálogo y destacó la falta de 
apoyo y la difícil situación que enfrenta ella y sus hi-
jos: “cuando llegué a la isla, yo contaba con mis propios 
fondos para poder alquilar, e iba a ponerme mi micro 
emprendimiento de panadería, o costura, lo que saliera. 
Pero, como todos saben, la pandemia no a todos nos 
agarró bien parados, así que después de dos años, pedí 
ayuda a políticas de género”.
La ausencia de respaldo y el incumplimiento de los com-
promisos afectan no solo a Érica, sino también a sus 
hijos: “en el caso que no les interese mi vida, mi caso, lo 
que me está pasando, lo que quisiera resaltar es que se 
están vulnerando los derechos de los niños. No tienen 
nada que ver mis tres hijos con este sistema. Tampoco 
están siendo apoyados, esto no está bueno que lo pasen. 
Ante todo soy madre, y ver a mis hijos mal dormidos, 
nerviosos, no saben mañana cómo van a amanecer. Se 
fueron al colegio, mal dormidos, nerviosos, están pre-
guntando qué pasa” describió con angustia.
En definitiva, la incertidumbre y la falta de opciones ha-
bitacionales ponen en riesgo la salud y la vida de Érica y 
sus hijos: “no sé qué va a ser de mí, porque literalmente, 
por la salud, por la vida de mis hijos, no tengo dónde ir” 
concluyó Érica.

Ushuaia.- Se efectuó tránsito asistido, 
intervino personal del Hospital Regional 
de la capital fueguina, en tanto que, los 
vehículos involucrados fueron un Chery 
QQ, conducido por la Cynthia De los 
Ángeles Burgos de 35 años, quien circu-
laba acompañada por Agustina Trinidad 
Perrota de 21.
En tanto que, la segunda unidad fue un 
Volkswagen Suran, al mando de Eduar-
do Alcides Hasenauer de 67 años, que 

iba acompañado por Nelly Antonia Ma-
donna de 60.
Se trasladó al nosocomio local a ambos 
ocupantes del rodado Chery debido a 
dolencias en la zona cervical, en tanto 
que Madonna presentaba dolencias en la 
pierna izquierda. 
Se realizaron las actuaciones de rigor, al 
mismo tiempo que se trasladó al conduc-
tor del rodado Suran al Centro de Salud, 
para extracción de sangre.

Río Grande.- La unidad involucrada fue 
un  camión con semi marca Scania mo-
delo P340, conducido por Aaron Sotelo 
quien resultó sin lesiones. 

Intervino personal de tránsito y trans-
porte quienes dirigieron el tránsito, 
aguardando la grúa para quitar el rodado 
de gran porte.

En la ciudad de Ushuaia

Víctima de trata denuncia falta de protección
Érica, una mujer víctima de trata, expuso la difícil situación habitacional que atraviesa en Ushuaia y reprochó a las autoridades provinciales por la 
falta de protección. Pese a formar parte del programa nacional Protex, su alojamiento y derechos básicos no están garantizados. La situación se agrava 
debido a que Érica es madre de tres hijos menores, y en un año nos sacaron cuatro veces de diferentes lugares y destacó la falta de apoyo.

La víctim manifestó su angustia por la falta de apo-
yo por parte del área de políticas de género y desa-
rrollo de la provincia: “a mí no es Protex quien me 
deja de proteger, sino el área de políticas de género 
y desarrollo de la provincia” señaló.

Camión con semi se cruzó y terminó en tijera sobre la ruta 3.  

El conductor resultó ileso 

Camión con semi se cruzó y 
terminó en tijera sobre la Ruta 3
Personal policial de la Comisaría Tercera intervino alrededor de las 10 de 
la mañana de ayer, en un despiste ocurrido en ruta 3 y circunvalación, en 
el ingreso norte a la ciudad de Río Grande. 

Choque por alcance

Tres personas lesionadas 
en un siniestro en 
Ushuaia
En horas del mediodía de ayer, personal policial intervino en un siniestro 
vehicular en calle Perito Moreno, frente a la planta Orión de la ciudad de 
Ushuaia. 

Tres personas lesionadas en un siniestro ocurrido entre dos rodados en la ciu-
dad de Ushuaia. 
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Río Grande.- El Tribunal de Juicio pre-
sidido por el Dr. Eduardo López, acom-
pañado por los jueces Juan José Varela 
y Verónica Marchisio, dieron inicio, tal 
como estaba previsto, al debate oral y 
público contra José Sebastián Cortes To-
ranzo, en prisión preventiva desde julio 
del año pasado, en relación al femicidio 
de quien fuera su pareja, la Dra. Alejan-
dra Accetti, ocurrido en la calle Altos de 
la Montaña de Tolhuin. 

En la apertura del debate, el fiscal Ariel 
Pinno, dio lectura a la acusación contra 
Cortes Toranzo, y allí definió que po-
see un “perfil psicopático”. Asimismo, 
detalló los 40 golpes corroborados en 
la autopsia, entre los cuales había con-
tusiones diversas en el rostro, golpes en 

todo el cuerpo, rotura de la caja toráxica, 
fracturas de costillas, hemorragias inter-
nas, edema pulmonar, rotura del hígado, 
páncreas, riñón y corazón; en resumen, 
Accetti fue asesinada a golpes. 
Asimismo, Pinno sostuvo que el cuerpo 

de Accetti, presentaba una lesión a la al-
tura de la rodilla, que se habría producido 
post mortem, lo cual fue certificado por 
la médica Forense Inés Aparici. 

COARTADA ENDEBLE: 
“YO NO ESTUVE AHÍ”

En principio, Cortes Toranzo indicó que 
no iba a declarar, sin embargo, luego de 
otorgados los datos filiatorios, accedió a 

declarar, y no sólo negó los hechos, sino 
que además indicó, “yo no estuve ahí”, 
en tanto que, el imputado manifestó que 
se encontraba de viaje en Río Grande y 
al retornar, encontró a su pareja sin vida.
En ese momento, llamó a un vecino, para 
luego llamar a la ambulancia. Arribó al 

lugar, la Dra. Carreño, del Centro Asis-
tencial de Tolhuin, quien sólo se limitó 
a certificar la muerte. Posteriormente, 
intervino personal policial, y en conse-
cuencia, el juzgado de Instrucción de 
turno. 

“FUE UNA MUERTE LENTA”
 
A su turno, la médica forense Inés Apari-
ci, relató en un informe con imágenes, las 
distintas lesiones que padeció el cuerpo 
de la víctima antes de su deceso.
A preguntas de la Fiscalía, la forense de-
talló todas y cada una de las lesiones, des-
de la cabeza y rostro, hasta las piernas. 
Accetti tenía cuantiosos hematomas en el 
rostro, los cuales Aparici catalogó como 

“una trompada”, es decir un golpe con 
mucha fuerza.
Luego Aparici describió los golpes que 
la víctima tenía en la zona del tórax. “La 
caja torácica estaba rota”, esto se podría 
haber producido por una fuerte compre-
sión, que, a su vez, fracturó costillas, y 
destrozó el corazón.
"Hay muchas lesiones que no fueron 

producidas por caída", de acuerdo a lo 
que dijo Cortes Toranzo y agregó, "mi 
experiencia me dice que la lesión en el 
rostro fue una trompada y queda en 
quien ejerce el golpe, una repercusión en 
los nudillos", sostuvo la forense.
Asimismo, la profesional dijo: “fue una 
muerte lenta”. 
Aparici se explayó en que el cuerpo de 
Alejandra Accetti, no tenía rigidez cada-
vérica al momento de la revisación, por 
lo que la muerte se produjo como míni-
mo 36 horas antes. 
Un dato no menor, es que, además, el 
cadáver presentaba marcas de lividez, 
lo que significa que el cuerpo estuvo en 
principio en una posición, de cubito dor-
sal, y luego, fue dejado en el sector del 
chiquero que estaba ubicado práctica-
mente en la misma vivienda, sólo dividía 
una cosa de la otra, un pasillo. 

LOS PERITOS DE CIENTÍFICA
FUERON CONTUNDENTES

 Y POSICIONARON A 
CORTES TORANZO CÓMO

 ÚNICO SOSPECHOSO

Luego hicieron lo propio, los comisarios 
Juan Pablo Rosales y Horacio David Var-
gas, efectivos de la policía científica de Río 
Grande, quienes contextualizaron el mar-
co de los hechos, mediante un croquis de 
la vivienda donde convivía la pareja y una 
serie de imágenes del criadero de animales 
donde fue hallada la mujer sin vida.
También, certificaron que, entre las pren-
das del acusado, incautadas oportunamen-
te, había sangre de la mujer, y finalmente 
expusieron una teoría sobre la mecánica 
del hecho. 
Este jueves, a partir de las 9.30 continua-
rá prestando testimonio el personal de la 
División Delitos Complejos de la policía 
provincial.  

Juicio por el femicidio de Alejandra Accetti 

El imputado José Sebastián Cortes 
Toranzo declaró, brindó endeble 
coartada y dijo: “yo no estuve ahí”
Este miércoles comenzó el juicio oral y público contra José Sebastián Cortes Toranzo de 38 años, imputado del femicidio de la Dra. Aleandra Accetti, 
cometido el 18 de julio del año pasado, en la ciudad de Tolhuin. El fiscal Ariel Pinno junto a la Dra. Mónica Macri, acusaron formalmente Toranzo por 
el delito de   homicidio agravado por haber sido cometido por un hombre hacia una mujer y por mediar violencia de género. 

José Sebastián Cortes Toranzo, im-
putado del femicidio de Alejandra Ac-
cetti, dijo: “yo no estuve ahí”. 

 El fiscal Ariel Pinno junto a la Dra. Mónica Macri, quienes llevan adelante la acu-
sación contra José Sebastián Cortes Toranzo. 

La médica Forense Inés Aparici, junto a los peritos de Policía Científica, Comisa-
rios Juan Pablo Rosales y Horacio David Vargas. 

Momento de la declaración indagatoria de José Cortes Toranzo. 
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Río Grande.- Continuando con este es-
pecial Torneo Oficial de Fútbol 11 en 
homenaje a “Diego Pérez” que la ‘Aso-
ciación Civil Liga Fueguina Indepen-
diente’ viene realizando en nuestra ciu-
dad, es que el sábado 3 y domingo 4 de 
junio en las canchas de césped sintético 
del club San Martín y de Espartano; dis-
putó la octava fecha del certamen que 
correspondió a la primera división mas-
culina “A” y “B”, donde se enfrentaron 
los equipos de Defensores del Eco, Real 
Fueguino, HVJ, QRU, Infernales, Atlé-
tico Libertad, Olimpic, Almagro, 10G0 
Armando, Mutual, Tablón, Margen “B”, 
Olimpo, Sport, UTN, Margen, 25 de No-
viembre y Hor-Val en sus respectivas di-
visiones, donde además se ha iniciado el 
torneo en las categorías de veteranos y 
el fútbol femenino, y se está proyectando 
realizar el torneo con las categorías for-
mativas desde los 5 y hasta los 12 años, y 
la (A.C.L.F.I.D.F), ya planifica un torneo 
de futsal.
Donde se destaca desde la organización 
el muy buen nivel de juego y la gran res-
ponsabilidad por parte de los clubes que 
vienen participando en lo que respecta 
al comportamiento, como así también la 
asistencia y la puntualidad a la hora de 
enfrentar a sus adversarios, algo merito-
rio que debemos destacar en todos los ju-
gadores (sin excepción) al estar presente 
en los campos de juego y que el certa-
men se desarrolle con total normalidad 
y cumpliendo los tiempos establecidos 
para cada encuentro, merecidas felicita-
ciones.
Al respecto dialogamos con Cristian An-
drade, presidente de la (A.C.L.F.I.D.F), 
que detalló lo siguiente:
“Sinceramente estamos muy contentos 
por este espectacular torneo de fútbol 11 

que venimos desarrollando y con resulta-
dos muy alentadores, y especialmente el 
que podamos jugar con la primera divi-
sión femenina, masculina y en veteranos, 
así es que este éxito diría, impulsa aún 
más a la comisión directiva de la liga para 
redoblar los esfuerzos, y por supuesto, el 
de poder tener la continuidad que necesi-
tamos para el pleno desarrollo del torneo 
oficial”.
“Además quiero destacar que todo este 
éxito que hoy tenemos también es gra-
cias a todos los chicos que están en la 
comisión directiva y que impulsan con 
mucha fuerza para que este evento se 
desarrolle de forma exitosa, que gracias 
a ellos, todo se viene desarrollando por 
suerte muy bien, porque una sola perso-
na sería imposible poder llevar adelante 
este lindo proyecto deportivo, y la ver-
dad es que tengo un apoyo muy grande 
de todos, como así también de varios 
equipos que apoyan desde fuera de la 
liga, que no son parte de la comisión, 
pero dan una mano enorme con todo lo 
que necesitemos, así es que estoy muy 
contento ya que todo se está desarro-
llando de acuerdo a como lo planifi-
camos, y todos vienen apostando para 
que la liga independiente salga adelante, 
que es lo más importante para nosotros, 
realmente estoy muy agradecido por el 
grupo que tenemos y que nos impulsan 
a seguir adelante”.
“Otra de las cosas que quiero contarte 
es que estamos trabajando entre todos 
los delegados en proyectar un torneo 
para las divisiones formativas, que por 
supuesto será más adelante con las ca-
tegorías desde los cinco y hasta los doce 
años, ya que los clubes nos están pidien-
do que iniciemos con los más chicos; y 
como ejemplo te comento que yo tengo 

hijos chicos que juegan en torneos nada 
más que en verano, y juegan un mes, un 
mes y medio nada más, y nuestra idea es 

apostar a que los ‘peques’ tengan más 
continuidad, y de ser posible que se de-
sarrolle de forma paralela junto a las pri-

Fútbol 11

Se completó la octava fecha del 
Torneo Oficial “Diego Pérez”
El sábado 3 y domingo 4 de junio en las canchas de césped sintético del club San Martín y de Espartano, la ‘Asociación Civil Liga Fueguina Independien-
te’ completó la octava fecha correspondiente al Torneo Oficial de Fútbol 11 “Diego Pérez” en primera división masculina “A” y “B”.

TABLAS DE POSICIONES OCTAVA FECHA

CATEGORÍA “A”
Equipos J G E P GP GC DF Puntos
Recolección 6 5 0 1 24 4 20 15
UTN FC 7 4 2 1 21 8 13 14
QRU 7 4 1 2 16 17 -1 13
Almagro 8 3 3 2 15 14 1 12
Olympic 7 3 1 3 21 14 7 10
Hor-Val 7 2 4 1 18 18 0 10
25 de Noviembre 7 3 1 3 12 14 -6 7
HVJ 8 2 1 5 12 18 -6 7
Defensores del Norte 6 2 0 4 15 15 0 6
Margen Sur 8 1 3 4 8 20 -12 6
SOIVA 7 2 0 5 11 31 -20 6

CATEGORÍA “B”
Equipos J G E P GP GC DF Puntos
Juventud Unida 7 6 0 1 24 9 15 18
Infernales 8 5 2 1 17 8 9 17
10G0 Armando 8 5 2 1 18 12 6 17
Olimpo 8 4 2 2 26 14 12 14
Morillo 7 4 2 1 15 14 1 14
Napoli 7 4 1 2 25 8 17 13
Mutual 7 3 4 0 19 7 12 13
Rosario 6 4 1 1 21 10 11 13
El Tablón 8 3 2 3 21 17 4 11
Atlético Libertad 7 3 1 3 17 17 0 10
Defensores del Sur 7 2 3 2 14 13 1 9
Fulbito 6 3 0 3 5 11 -6 9
Almagro Azul 5 2 1 2 13 9 4 7
Margen Sur B 8 2 1 5 12 29 -17 7
Panadería 8 2 0 6 12 23 -11 6
Real Fueguino 7 1 2 4 18 23 -5 5
Sport FC 7 1 1 5 13 28 -15 4
Tanu FC7 1 0 6 8 27 -19 3
Defensores del Eco 8 0 1 7 4 23 -19 1
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meras divisiones que hoy día juegan en la 
liga, así es que estamos todos abocados 
al proyecto, y bueno, veremos cómo lo 

podemos organizar, que también es una 
prioridad para la liga, que bien sabemos; 
hoy Tierra de Fuego nutre y mucho a 

varios clubes del norte de nuestro país, 
así es que reitero, es nuestra prioridad”.
“También contarte que ya estamos tra-
bajando desde la comisión directiva para 
hacer un torneo de futsal con todos los 
equipos que la liga independiente posee, 
es decir; con la primera división femeni-
na, masculina, veteranos y si podemos, 
también con los infantiles, así es que es-
peramos poder lograr este lindo proyecto 
deportivo que estamos diagramando”.
“Para cerrar quiero agradecer en princi-
pio a todo el grupo de trabajo y a la co-
misión directiva de la liga, que de forma 
anomia apuestan fuertemente a este pro-
yecto deportivo, a los árbitros y líneas, 
que sin ellos este evento sería imposible 
poder llevarlo adelante, a la secretaria de 
deportes de la provincia y a la agencia 
municipal de deportes que colaboran y 
nos asisten en todas nuestras inquietu-
des y necesidades para llevar de forma 
exitosa este torneo de fútbol 11 “Diego 
Pérez”, y por supuesto, a todos los clubes 

y jugadores que participan muy gustosos 
del certamen, a todos muchas gracias”, 
finalizó.
Detallando a continuación los resultados 
de los partidos y sus respectivas tablas de 
posiciones.
Resumen de los partidos
Categoría “A”
HVJ 2 QRU 3
Almagro 4 Olympic 
3     
Margen Sur 0 UTN 9
25 de Noviembre 4 H o r -
Val 4
Categoría “B”
Rosario 8 - 1 Panadería
Infernales 4 Atlético Liber-
tad 0
10go Armando 3 Mutual 3
Defensores Del Eco 1 R e a l 
Fueguino 1
Olimpo 9 Sport2
El tablón 8 Margen “B” 
1

Río Grande.- Los atletas con discapaci-
dad Juan Maza y Enzo Gómez lograron 
una muy buena actuación consiguiendo 
el primer puesto en sus respectivas ca-
tegorías, donde en la divisional “Mayo-
res A” el incansable Juan Maza se quedó 
con el triunfo empleando un tiempo de 
39 minutos, 12 segundos. En tanto que 
en la categoría U18, el ganador fue Enzo 
Gómez (atleta con discapacidad de la Se-
cretaria de Deportes) quien empleo un 
tiempo total de 54 minutos, 16 segundos. 

En ambos casos completaron el recorri-
do de 8 kilómetros.
Desde la Secretaria de Deportes felici-
tamos a Juan y Enzo por su brillante y 
destacada actuación, como así también 
saludamos al profe Cristian Díaz por la 
dedicación y el entusiasmo que le pone a 
cada una de sus salidas a entrenar con los 
atletas con discapacidad, sin importar las 
inclemencias del tiempo ni las diferentes 
adversidades que se presentan a la hora 
de salir a correr al aire libre.

Río Grande.- La competencia de la división masculina 
será en el mes de septiembre y nuestra ciudad será la 
sede, en tanto que para la división femenina el torneo 
se desarrollará en noviembre en la localidad de Esquel. 
Donde los técnicos la próxima semana presentarán la 
nómina de jugadoras y jugadores convocados para lle-
gar a cada competencia con los objetivos planteados.
Los preparadores físicos y cuerpos técnicos por el mo-
mento los confirmados son; Gonzalo Zabala, Luís So-
fía, Yamil Flores, el licenciado Fernando Millacahuin, 
Ricardo Uribe y se espera la confirmación de Cristian 
Pizarro.
Además, los técnicos transmitieron el compromiso de 
trabajo para todas y todos, tanto en los entrenamientos 
como así también en la parte administrativa. 
Buscando la continuidad del Proyecto 2022 en la divi-

sión femenina y el compromiso de que entre todos jun-
tos en la masculina Río Grande vuelva a ser campeón.

Liga oficial de fútbol Río Grande: Departamento de 
futsal AFA.

El equipo de Garibaldi, primera división femenina.

13° Corrida Día de la Provincia

Buen trabajo de Juan Maza y Enzo Gómez 
en la prueba atlética
El domingo 4 de junio se realizó en nuestra ciudad, la 13° Corrida “Día 
del Provincia”, prueba de pedestrismo que fue organizada por la Agrupa-
ción Atlética Fin del Mundo que se realizó en las inmediaciones del Cono 
de Sombras.

Buen trabajo de los atletas riograndenses Juan Maza y Enzo Gómez en la décimo 
tercera Corrida “Día de la Provincia” que se realizó el domingo 3 de junio en el 
Cono de Sombras.

Liga Oficial de Fútbol A.F.A.

Gustavo Torres y Fabián Gueicha técnicos de 
las selecciones locales
La liga oficial de fútbol informó que; Gustavo 
Torres en Masculino y Fabián Gueicha en Fe-
menino serán los técnicos de las selecciones de 
Río Grande, ya que ayer por tarde en la sede de 
la liga oficial se ratificó la designación de estar 
al frente de los seleccionados para las competen-
cias que se realizaran.
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Río Grande.- El Intendente Martín Pérez, junto a su 
Gabinete y trabajadores municipales, extiende sus con-
dolencias ante el fallecimiento de doña "Coca" Bilbao.
Fue antigua pobladora, testigo y participe del crecimien-
to de nuestra ciudad. Hace más de 80 años llegó a esta 
Isla para echar raíces, forjar su familia y construir su 
hogar. 
Coca Bilbao, quien en octubre cumpliría sus 106 años, 

será eternamente recordada por ser parte de la historia 
fueguina.
Desde el Ejecutivo Municipal lamentan profundamente 
el fallecimiento de una gran persona y memorable ve-
cina. El Intendente acompaña a la familia de quien ha 
sido y será historia e identidad de nuestra ciudad.

A los 105 años

Falleció la antigua pobladora 
doña "Coca" Bilbao
Zdrinka Mímica (Coca) fue testigo y participe 
del crecimiento de nuestra ciudad. Hace más de 
80 años llegó a esta Isla para echar raíces, forjar 
su familia y construir su hogar. Coca quien en oc-
tubre cumpliría sus 106 años, será eternamente 
recordada por ser parte de la historia fueguina. 
Tuvo un gran trabajo social en el hospital, cuan-
do ayudaban a familias carenciadas. Su marido 
fue Ruperto Bilbao, Gobernador de Tierra del 
Fuego.

Río Grande.- En el marco de la tercera 
jornada de la Semana de la Ingeniería, 
alumnos de las carreras de ingeniería Me-
cánica, Industrial y Química de la Facultad 
Regional Tierra del Fuego de la Universi-

dad Tecnológica Nacional llevaron a cabo 
una visita guiada a la planta de generación 
de energía de la Cooperativa Eléctrica en 
Río Grande. La actividad, que tuvo lugar 
en la mañana de este miércoles, contó con 
charlas a cargo de Iara Galichini y del in-
geniero Antonio Cellamare, quienes expli-

caron el proceso y el funcionamiento de 
las máquinas.
El principal objetivo de esta visita, según 
las autoridades universitarias, fue brindar a 
los estudiantes la oportunidad de conocer 

de cerca el proceso de generación de ener-
gía, visitar las instalaciones y familiarizarse 
con el sistema de producción de energía, 
la capacidad de la usina y la situación ac-
tual de Río Grande en términos de provi-
sión de energía.
Durante la actividad, Iara Galichini, una 

estudiante de la UTN, dio la bienvenida 
a los alumnos y ofreció la primera charla. 
Más tarde, se unió el ingeniero Antonio 
Cellamare, quien, junto con Galichini, 
respondió a las preguntas e inquietudes 
de los estudiantes y proporcionó explica-
ciones detalladas sobre el funcionamiento 
de las máquinas, así como el proceso de 
generación y distribución de la energía.
Esta visita resultó en una experiencia 
enriquecedora para los estudiantes de 
ingeniería, quienes pudieron adquirir co-

nocimientos prácticos y profundizar su 
comprensión de los conceptos teóricos 
estudiados en el aula. Además, la oportu-
nidad de interactuar con profesionales del 
sector les permitió obtener información 
de primera mano sobre la industria ener-
gética y sus desafíos actuales.
La Semana de la Ingeniería continúa con 
una serie de actividades planificadas para 
fomentar la formación integral de los es-
tudiantes y promover el acercamiento en-
tre la academia y el mundo laboral.

Semana de la Ingeniería

Estudiantes de Ingeniería de la UTN visitaron la Usina
La tercera jornada de actividades de la Semana de la Ingeniería que brinda la Facultad Regional Tierra del Fuego, este miércoles, estudiantes de las 
carreras de Ingeniería visitaron y recorrieron la planta de generación de energía de la Cooperativa Eléctrica de Río Grande. La visita resultó en una 
experiencia enriquecedora para los estudiantes que participaron de la experiencia.


